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«Отречение».
Спрашивайте в книжных магазинах, 
а также можете заказать в редакции 

нашей газеты!
Роман охватывает период с 1989 года (не 

считая экскурсов в прошлое старшего поколе-
ния героев) по 2015-й – юность и зрелые годы 
поколения, отрекшегося от своего великого 
прошлого, и рядом с ними – взросление детей 
80-х – 90-х годов. От разгара перестройки 
до войны в Новороссии проходит история 
нескольких семей параллельно с событиями 
нашей истории – политический детектив раз-
ворачивается на фоне социальной драмы в 
течение четверти века, и кульминацией его 
становится война на Донбассе в 2014 году.

Сотрудники Уральского Цент ра 
авиационной охраны леса соста-
вили коллективное обращение 
на имя В.В. Путина с просьбой 
разобраться в ситуации, сложив-
шейся с их заработной платой, 
которая состоит из оклада (при-
мерно величиной в МРОТ) и сти-
мулирующих, начисляющихся 
за тушение лесных пожаров. 
Весной и летом 2023 г. стиму-
лирующие буквально «выбива-
лись» профсоюзом Центра, 
представляющего интересы 
работников, из кармана реги-
ональных чиновников посред-
ством многочисленных обра-
щений и официальных писем 
«наверх». К концу сентября – 
началу октября задолженность 
по заработной плате, составля-
ющая более 40 млн руб. была 
все же погашена и в полном объ-
еме. Об этом мы писали в про-
шлом номере газеты (Москва. 
Садовое кольцо, ноябрь 2023 г.). 

Это, без сомнения, не 
может не радовать, однако 
проблема отнюдь никуда не 
делась. Почему? Да, потому 
что стимулирующие сейчас, в 
начале 2024 г., фактически не 

Дорогие товарищи!
Состоялся международ-

ный совместный выпуск КОМ-
СОМОЛЬСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ 
РОССИИ и КОМСОМОЛА РЕС-
ПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН 
памятного знака "75 лет 
ВЛКСМ". В связи с чем был 
выпущен знак, посвящённый 
75-летию комсомола в год его 
105-летия? Начиная с 30-летия 
комсомола выпускались как 
наградные, так и сувенирные 
знаки и значки, посвящён-
ные юбилеям комсомола. При 
СССР последний юбилейный 
знак выходил к 70-й годовщине 
создания славного Ленинского 
комсомола. Далее выходили 
знаки, каждые 5 лет, но начиная 
с 80-й годовщины со дня созда-
ния организации. Но ни одного 
знака, как и каких-то значимых 
мероприятий, посвящённых 
75-летию ВЛКСМ, не было. 
Общая общественно-политиче-
ская ситуация и политические 
события 1993 года не позво-
ляли на тот момент на должном 
уровне провести празднование 
юбилея комсомола.

Основная цель данного выпу-
ска – закрыть исторический 
пробел в выпуске знаков, посвя-
щённых юбилеям ВЛКСМ, тем 
самым, воздав должное истории 
комсомола.

Знак посвящён: 75-летию 
ВЛКСМ, 30-летию Октябрьских 
событий 1993 года, 105-летию 
ВЛКСМ.

На обороте есть лазерная 
гравировка "105 ЛЕТ" и "30 ЛЕТ".

Соотношение размеров 75 
и 1993 символизирует то, что 
события 1993 года затмили 
собой юбилей (три четверти 
века) комсомола.

Этой осенью в Москве про-
шла серия мероприятий, посвя-
щённая тридцатой годовщине 
народного восстания 1993 года. 
Строго говоря, о том памятном 
годе говорили ещё на перво-
майском мероприятии – именно 
1 мая 1993 г. пролилась первая 
кровь, ставшая прелюдией к 
более масштабной трагедии.

Основные траурные встречи 
прошли традиционно в сами 
даты 3 и 4 октября. 4 октября 
состоялось шествие, организо-
ванное КПРФ, а левые силы – 
Коммунисты России, ОКП, РКРП, 
АКМ-ТР, РКСМ, Совет рабочих 
Москвы, Рабочий компас и дру-
гие организации – собирались 
накануне, 3-го, в день подъёма 
восстания, а не его гибели.

Встреча прошла в формате 
возложения цветов к стихийному 
народному мемориалу – барри-
каде на Дружинниковской улице.

У баррикады о девяносто 
третьем годе вспоминали пред-
ставители левых и коммунисти-
ческих организаций, от «Комму-
нистов России» слово получила 
Мария Донченко.

1 ноября более развёрнутое 
мероприятие прошло в формате 
вечера в клубе «Алиби». В отли-
чие от короткого возложения 
цветов, здесь делились воспо-
минаниями участники событий, 
в том числе, выступил один из 
руководителей восстания Илья 
Константинов. Со сцены звучали 
песни и стихи. На экранах демон-
стрировалась ставшая знамени-
той чёрно-белая хроника девяно-
сто третьего года.

Отдельно хочется сказать о 
презентации книги-реквиема 
Константина Лугового-Давыдова 
«Бело-красная симфония», про-
шедшей в конце октября в книж-
ной лавке «Кириллица».

Книга посвящена памяти 
матери автора Лидии 
Николаевны Моруновой – не так 
давно ушедшей из жизни актив-
ной участницы событий 1993 
года, видного члена движения 
«Трудовая Россия» в девяно-
стые годы, и основана на её 
воспоминаниях и рассказах и 
частично – на воспоминаниях 
самого автора, бывшего в те 
годы подростком..

В творческой части пре-
зентации звучали песни 
Высоцкого под гармонь, в офи-
циальной – выступил историк 
и писатель Валерий Шевченко, 
занимавшийся поиском захо-
ронений погибших в 1993 году. 
Тов. Шевченко – автор книги 
«Жертвы Чёрного Октября 
1993 года», которая выдер-
жала уже несколько изданий 
и также была перевыпущена 
в 2023 году и уже появилась в 
продаже. Некоторые малоиз-
вестные факты были публично 
озвучены впервые (в том числе 
о секретных захоронениях на 
Хованском кладбище).

Коммунист и писатель 
Мария Донченко также полу-
чила слово на презентации.

В настоящее время гото-
вится выпуск второй части 
книги Луго вого-Давыдова, куда 
войдут, помимо прочего, мате-
риалы, по разным причинам 
исключённые из первой части. 
Вторая часть готовится в 
печать к 30-летию Конституции 
1993 года и февральской амни-
стии 1994 года. В неё войдут 
воспоминания других людей. 
Автор договорился о сотруд-
ничестве с Межрегиональным 
благотворительным фондом 
увековечения памяти погиб-
ших граждан в сентябре-октя-
бре 1993 года, который также 
примет участие в распростра-
нении его работы. В планах 
автора – работа над третьей 
книгой.

Невидимый наблюдатель, 
осень 2023 г.

Тираж знака 536 экземпляров.
Знак имеет 2 разновидности 

эмали: красный рубин и красная 
глухая.

В чём уникальность знака:
– единственный выпуск, 

посвящённый 75-летию ВЛКСМ;
– международный совмест-

ный выпуск;
– посвящён трём юбилеям.
Особенность знака: оптиче-

ская иллюзия – глядя на знак соз-
даётся впечатление, что верхняя 
часть лавровой ветви и нижняя 
часть цифры 3 переходят во внеш-
ний рант, но это не так – между 
ними есть заливка краской.

Знаки были изготовлены в 
компании, созданной в Москве 
в начале 70-х годов ХХ века для 
производства сувенирной спор-
тивной продукции.

Выпуск знака – это пусть и не 
большой, но пример объедине-
ния левых сил.

Поздравляем всех с выпуском 
памятного знака "75 лет ВЛКСМ"!

Александр Васильев
P.S. Желающие приобрести 

знак "75 лет ВЛКСМ" могут обра-
щаться в редакцию газеты.

выплачиваются. В настоящее 
время в бюджете Свердловской 
области почему-то не заложена 
графа расходов по заработной 
плате работников авиационной 
охраны леса. Для людей остается 
пресловутая «минималка» где-то 
примерно на уровне МРОТ–15–
16 тыс. руб. При этом никто, 
конечно, не может отменить того 
факта, что в начавшемся 2024 г. 
лесные пожары на Урале не 
повторятся снова. Со всей оче-
видностью ясно, что повторятся. 
Что делать в такой ситуации 
работникам Уральского Центра 
авиационной охраны леса, непо-
нятно. И вот они обратились к 
Президенту. Приводим текст 
письма полностью, без купюр: 

«Работники парашютной и 
десантной пожарной службы 
Государственного бюджетного 
учреждения Свердловской обла-
сти «Уральская база авиацион-
ной охраны лесов» выполняли 
работы по тушению лесных пожа-
ров на территории Свердловской 
области с апреля 2023 года по 
октябрь 2023 года.

В условиях сложной лесо-
пожарной обстановки, с 

про блемами по доставке про-
дуктов питания, воды и средств 
пожаротушения к местам выпол-
нения работ, задачи по тушению 
были выполнены в полном объ-
ёме. Мы вправе рассчитывать на 
своевременную и достойную 
оплату нашей работы и уважи-
тельное отношение со стороны 
региональных чиновников. 
Однако каждый заработанный 
рубль приходилось буквально 
выгрызать из чинуш. Терпеть 
пренебрежительное, а порой 
хамское отношение с их сто-
роны.

После окончания пожаро-
опасного сезона, несмотря 
на индексацию окладов в раз-
мере 10,9 % работники полу-
чают заработную плату в раз-
мере МРОТ или чуть больше. 
Такая ситуация повторяется 
ежегодно. Мы неоднократно 
обращались в различные 
инстанции от губернатора до 
прокуратуры. Никаких резуль-
татов нет. У работников сло-
жилось убеждение в том, что 
Уральскую авиабазу руковод-
ство области решило уничто-
жить.

Владимир Владимирович! 
Вы требуете от чиновников 
эффективных действий. Не 
будет этого. Все их совеща-
ния, красивые отчёты и про-
чие обоснования их нужности 
только убивает природу страны 
и веру людей в справедливость. 
Примите меры». 

Очень, со своей стороны, 
надеемся, что меры будут при-
няты и люди, наконец, нач-
нут получать приемлемую 

заработную плату, начнут полу-
чать стимулирующие за свою 
тяжелую, но, без сомнения, 
нужную работу. Уральская база 
авиационной охраны леса не 
должна быть уничтожена, лик-
видирована, «оптимизирована» 
ради коммерческих интересов 
екатеринбургской бюрократии, 
иначе кто тогда будет тушить 
лесные пожары, не сами ли 
уральские чиновники? 

Денис Фёдоров
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Движение «Новороссия» Игоря Стрелкова
http://novorossia.pro/
Задача Движения «Новороссия» заключается в том, чтобы создать для республик Новороссии некое 
подобие тыла, взяв на себя часть вопросов гуманитарного характера, вещевого, продовольственного 
и медицинского обеспечения.
Карта Тиньков Банк: 2200 7001 0392 9955 (изменена с 01/02/23)
Яндекс кошелек: 410013189081232

Координационный Центр Помощи Новороссии (КЦПН)
http://kcpn.info  https://vk.com/kcpn2014
Мы продолжаем заниматься помощью тем, кто РЕАЛЬНО ВОЮЕТ за русский народ в Донбассе с мая 
2014! Уже 5 лет! 
Помогите людям, которые воюют за всех нас! Пожертвуйте, сколько сможете! Если можете 5 рублей, 
пожертвуйте 5. Из небольших сумм сложатся значительные, и мы поможем нашим ребятам уничтожить 
еще некоторое количество врагов! 
Карта Сбербанка: 2202205080218883
Карта ТИНЬКОФФ банка: 2200 7001 6968 4643 МИР
Кошелек Яндекс.Денег 410011337213551 

ПОМОЩЬ СРАЖАЮЩЕЙСЯ НОВОРОССИИ

Долой «2х15»!
…На НЗТА 

на основании 
Приказа и 
Приложения к 
нему, изменён 

трудовой распорядок, в кото-
ром указывается: «… основной 
график работы устанавливается 
с 7-15 до 16-15 с понедельника 
по пятницу». Там же указано: 
«Прохождение сотрудников 
общества через проходные пред-
приятия с зафиксированными 
СКУДом случаями нарушения 
вышеуказанных режимов работы 
будут рассматриваться как факты 
нарушения трудовой дисциплины 
с привлечением виновных лиц к 
мерам материального и дисци-
плинарного воздействия».

…В заключённых трудовых 
договорах рабочее время фикси-
руется с 7-30 до 16-00, включая 
время на обеденный перерыв.

Привлечение «виновных лиц» 
к мерам материального воз-
действия не заставило себя 
долго ждать. Начальники участ-
ков объясняли возмущённым 
рабочим, почему у них урезан 
заработок, списком «злостных 
нарушителей». От работодателя 
последовало расплывчатое объ-
яснение: «Мы никого не наказы-
вали. Мы этих людей просто НЕ 
ПРЕМИРОВАЛИ».

Такому «объяснению» и воз-
разить нечем. Для объявления 

Быстро текущее время все 
дальше и дальше относит нас от 
тех давних кровавых, трагических 
дней осени 1993 года. Вот уже 
прошло 30 лет с тех пор, когда 
экс – президент Б.Н. Ельцин 
21 сентября по Центральному 
телевидению обнародовал 
свой указ № 1400 «О поэтап-
ной Конституционной реформе 
в Российской Федерации». На 
основании этого указа были 
распущены Съезд народных 
депутатов и Верховный Совет 

РФ. Конституционный суд 
Российской Федерации признал 
действия Ельцина антиконсти-
туционными и в соответствии со 
статьями 121 пункт 6 и 121 пункт 
10 действующей на то время 
Конституции он автоматически 
подлежал отрешению от должно-
сти. Фактически он после этого 
уже не являлся президентом.

Однако, несмотря на это, 
Ельцин, поддерживаемый своим 
окружением и сторонниками, 
продолжал свою противозакон-
ную деятельность. В результате 
применения, по его приказу, 
вооруженной силы более двух 
тысяч безоружных защитников 
и сторонников Съезда народных 
депутатов и Верховного Совета 
Российской Федерации было 
убито. Еще большее их число 
из них получили ранения и уве-
чья. Другие подвергались неза-
конным задержаниям и избие-
ниям сотрудниками милиции, 
ОМОНом. Такого рода преступ-
ным деяниям нет срока давности.

В целях увековечению памяти 
погибших, оказания материаль-
ной, моральной и иной помощи 
их семьям, пострадавшим граж-
данам, Московской городской 
общественной организацией 
«Союз Советских офицеров» в 
январе 2002 года был учреж-
ден Фонд памяти защитников 
Верховного Совета. В процессе 
своей деятельности фонду 
удалось добиться того, что 26 
декабря 2006 года Московская 
городская Дума приняла 
Постановление № 420 «О воз-
ведении Мемориала в память 
погибших 3 – 4 октября 1993 
года защитников Верховного 
Совета Российской Федерации». 

выговора с последующими 
мерами к «злостным нарушите-
лям» Приказ использован не был. 
Просто дополнительно не преми-
ровали… Некоторых…

Контроль рабочего времени 
через СКУД, установленный на 
проходных завода, является 
только косвенным контролем 
рабочего времени. Такой кос-
венный контроль не может быть 
использован для контроля реаль-
ного положения дел. Такой кон-
троль, кроме реального рабочего 
времени в промежутках от 7–30 
до 16-00, включает в себя и лич-
ное, свободное время рабочего. 
За рабочую неделю это – 2,5 часа. 
За 20 дней – 10 часов!

За месяц – это больше, чем 
один 8-часовой рабочий день.

Профсоюз подключил своего 
юриста для возмещения личного 
времени работников, изъятого 
работодателем через изменение 
трудового распорядка.

Только как это будет выгля-
деть? С одного края прибавят, а 
с другого урежут? И опыт есть: 
«мы их просто не премировали», 
но теперь уже о коллективе всего 
завода. Всё зависит от того, 
насколько Трудовой Коллектив 
завода окажет своё влияние на 
Профсоюз.

Газета в защиту прав  
трудящихся "Семь герц",  

май 2023 г. №1

Одновременно определила, 
что финансирование проект-
ных, производственно – строи-
тельных работ по сооружению 
Монумента возлагается на фонд 
и определила сумму в размере 
20 млн. рублей.

Правительством г.  Москвы 
после этого было заявлено 
руководству фонда о необхо-
димости пройти государствен-
ную регистрацию. В мае 2007 
года фонд был зарегистрирован 
Главным управлением Минюста 
по г. Москве под новым назва-
нием «Региональный благо-
творительный общественный 
фонд содействия увековечению 
памяти погибших граждан в 
сентябре – октябре 1993 года». 
В последующем был открыт счет 
в Сбербанке.

Продолжая вести переписку с 
Правительством г. Москвы фонду 
неоднократно разъяснялось, что 
работы по установке Мемориала 
могут начаться только тогда, 
когда Правлением фонда будет 
предоставлен документ из 
Сбербанка о том, что на счете 
фонда имеется 20 млн. рублей.

В настоящее время наш фонд 
осуществляет работу по сбору 
требуемой выше указанной 
суммы денег.

Далее, информируем чита-
телей газеты о поступлении 
пожертвований на сооружение 

Монумента за 2023 год. В про-
шлом году внесли свои пожерт-
вования следующие товарищи:

Б.М. Абрамов – 2000, С.В. 
Андрианов – 4999. С.Л. Бакалов 
– 5000, Р.Н. Богданов – 5000, 
В.Г. Белов – 1000, Гаспарян – 
1000, Н.Л. Глазкова – 1000, Л.Я. 
Гинзбург – 100, Н.А. Грозанова 
-1000, Е.А. Горбатовская – 1000, 
Ю.В. Глобенко -1000, М.А. 
Донченко – 1000, Н.В. Крайнев 
– 30000, С.Г. Лагутина -300, 
А.З. Лишневский – 200, АВ. 
Маринин – 500, Ш.А. Мусаев 
– 600, А.П. Найденович -5000 
,Ю.Н. Нехорошев – 2000, С.Н. 
Овчинников -1000, Пахомов – 
!000, Н.В. Подорогина – 500, В.Р. 
Романов – 1500, В.А. Сабельников 
– 1000. М.И. Смирнов – 1680, 
А.Н. Стреляев – 2000, В.Ю. 
Урванцева -500, А.А. Цопов 
-500, Ю.Б. Цыбулин -20000, П.В. 
Фадин -500, Черкасов – 1000, 
А.А. Шпаковский – 500, П.А. 
Щеглов _ 11000, Ю.В. Юрьев 
–«500, Ленинградская районная 

Счет памяти

организация КПРФ – 6700 (г. 
Москва);

А.Г. Кленшин – 5500, Г.Ф. 
Юрьева -1000, ОСКСПО 
г. Королев -6000 рублей 
(Московская область;

О.А. Волков -10000, Г В. 
Макарова – 2000 рублей (Санкт – 
Петербург);

Р.В. Павлов -200 (г. Курск), ОД. 
Демидова – 6000 (Нижегородская 
область), З.В. Теникова – 
1000 (Тверская область) В.А. 
Лысков – 1860 рублей (Ханты – 
Мансийский округ);

Некоторые товарищи не поже-
лали, чтобы о них не сообщалось в 
прессе и от них поступило -10675 
рублей. Помимо этого фондом 
реализовались газеты «За рус-
ское дело на сумму – 600 рублей. 
Участник фонда С.А. Рузанов пере-
давал в фонд несколько десятков 
своей книги «1991 – 1993. История 
сопротивления в России». Эти 
книги также реализовались и было 
выручено 2500 рублей.

Для пополнения денежных 
средств на сооружение и уста-
новку Мемориала погибшим 
защитникам Дома Советов 
Правление фонда свободные 
денежные средства размещает 
на депозит в банке. В результате 
это8го в 2023 году было получено 
по процентам от вклада 183986 
рублей.

В целом в 2023 году в фонд 
поступило пожертвований на 
сумму 391570 рублей. За этот 
период было израсходовано 
141268 рублей. По состоянию 
на 1 января 2024 года на счете 
фонда насчитывалось 4323737 
рублей.

Правление фонда выражает 
благодарность товарищам пере-
числивших свои пожертвования 
и выражает надежду, что и другие 
наши соотечественники внесут 
свой посильный вклад в увекове-
чение памяти погибших защит-
ников Дома Советов.

Деньги только в рублях можно 
перечислить по прилагаемой 
квитанции: Совместными уси-
лиями мы сможем увековечить 
память погибших защитников 
Советской власти.

О деятельности фонда 
также можно узнать на сайтах в 
Интернете «Глобальная волна», 
«Преображение Руси», «Помним 
1993. РФ», «Трудовая Россия».

По возникающим вопросам 
можно обратиться по телефону – 
8-985-780-91-99.

Председатель Правления 
фонда М.И. Смирнов

РБОФ содействия увековечению памяти погибших 
граждан в сентябре-октябре 1993года   ИНН 7713386381, 
р/с  40703810338110101321, БИК  044525225, 
к/с 30101810400000000225, 
Московский банк Сбербанка России ОАО 

   (адрес полностью с почтовым индексом)

 Вид платежа:  Добровольное пожертвование на памятник

 (фамилия, имя, отчество)
 КВИТАНЦИЯ

Кассир

Сумма взноса:

Плательщик

 (цифрами)

 (подпись) 

Дата

Нас просто списали как мусор. 
Из письма ветерана СВО

h t t p s : / / v k . c o m / w a l l -
160275508_5083

 К нам в редакцию пишет вете-
ран СВО, житель ЛНР — Кожу-
рин Эдуард Григорьевич. Эду ард 
Григорьевич воевал добровольцем 
с 17-го года. Был награждён орде-
ном Казачьей доблести. Получил 
три ранения (первое — сквозное в 
грудь, когда 24.02.2022-го с пуле-
мётом в руках прикрывал отход 
своих), контузии, двустороннюю 
пневмонию, из-за ночёвок на мерз-
лой земле. 18 февраля 2023 года 
был демобилизован по возрасту.

«Я уже на пенсии, как военнос-
лужащий достигший предельного 
возраста службы. Только пенсию 
саму так и не получаю. Личное 
дело ушло в Россию ещё в конце 
августа этого года. И с тех пор 
ничего не известно. Звоню каждую 
неделю», – пишет он.

К его письму прилагаются 
документы.

«МИНИСТЕРСТВО ОБОРОНЫ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ /
ВОЙСКОВАЯ 41624 (Л-69647)

…Справка о травме выдана, 
В/Ч – 41624 ефрейтору Кожурину 
Эдуарду Григорьевичу, 30.01.1968 
г.р., о том,

что 24.02.2022 года, в 17:40 во 
время ведения боевых действий 
1.5 км. Северо-восточнее насе-
ленного пункта Донецкий, пере-
довой отряд 1 бтгр полка попал в 
засаду, в результате чего ефрей-
тор Кожурин Э.Г. получил осколоч-
ное ранение грудной клетки…

…КЛИНИЧЕСКИЙ ДИАГНОЗ: 
МВТ 24.02.2022 г. СКВОЗНОЕ 
ОСКОЛОЧНОЕ РАНЕНИЕ ГРУД-
НОЙ КЛЕТКИ СЛЕВА…»

«…20.05.2022 года. В 11:00 
во время ведения боевых дей-
ствий при захвате блок-поста в 
направлении населенного пункта 
Камышевахи, ефрейтор Кожурин 
Э.Г. получил МВТ, осколочное ране-
ние левого плеча и предплечья.

Первая помощь оказана в г. 
Первомайск.

20.05.2022 г. Был доставлен в 
лечебное учреждение в травмато-
логическое отделение ГУ «СЦГМБ» 
ЛНР…»

«…. 01.08.2022 года, в 08:00 во 
время ведения боевых действий 
при штурме позиции ВСУ в рай-
оне населенного пункта Соледар, 
при выполнении боевой задачи 
ефрейтор Кожурин Э.Г. получил 
осколочное ранение левого бедра, 
правой стопы.

01.08.2022 г. Был доставлен в 
лечебное учреждение ГУ «АЦГМБ» 
в травматологический пункт…»

А вот ни в военкомате, ни в 
соцзащите на эти документы и 
смотреть не хотят. Служба соцза-
щиты и военкомат требуют заклю-
чение ВВК. А военно-врачебную 
экспертизу Эдуард Григорьевич 
не проходил, поскольку был демо-
билизован по возрасту, а не из-за 
ранений. Ну, а в настоящее время, 
ВВК отказывает ему потому, что 
он уже гражданский. Так и мотает 
ветерана по гнусной карусели от 
чиновника к чиновнику.

Причём, как рассказывает 
Эдуард Григорьевич, все отказы 
и «посылы» совершаются устно, 
потому что чиновники боятся 
жалоб в прокуратуру или суд.

Особо тяжёлой его ситуацию 
делает то, что он, в настоящее 
время, не может работать из-за 
осложнений от полученных на 
фронте контузий – перенёс два 
инфаркта.

«Я дрался на фронте за свою 
жену! И вот я умираю, а мне так и 
не удалось собрать и отправить 
документы на оформление ком-
пенсации за свои ранения!!! Даже 
деньги за лечение, за лекарства, 
которыми меня пичкали, мне поку-
пала жена из своей зарплаты. Так 
больно и стыдно!» – описывает он 
свою ситуацию.

Причём, как он пишет, данный 
случай не является единичным.

«А то столько таких же как я, 
простых, честных солдат ничего не 
могут сделать. Нас просто списали 
как мусор. И инвалидов, и стари-
ков. Леонид Иванович Пасечник, 
как главнокомандующий, не может 
быть не в курсе этих проблем, но 
никаких мер не принимается. Нас 
бросили на произвол судьбы. Мы 
не получаем никакой помощи. 
Мы лечимся из личных средств 
и благодаря помощи братьев по 
оружию.

А ведь нам нужны деньги не 
только на лекарства, одежду и 
продукты от этой компенсации за 
ранения. У нас есть жёны, дети, 
родители. Что им мы оставим 
после себя?!»

А вскоре (9 декабря) в России 
будет отмечаться памятная дата 
– День Героев Отечества. И вот 
чисто риторический вопрос от 
редакции — может, кому-либо 
наверху пора заинтересоваться 
происходящим? Как вы думаете? 
Хотя бы в честь праздника!

А. Зимбовский РК-инфо
 Связь с редакцией 8 906 558 54 18
 Материал на Дзен
h t t p s : / / d z e n . r u / a /
ZXBYuXv1S2R3Mtah
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работы с молодёжью и реали-
зации молодёжных проектов, а 
также разработать совместные 
инициативы. 

Участие в мероприятии при-
няли представители молодёжных 
общественных объединений, 
представители некоммерческих 
организаций, работающие с 
молодёжью на различных уров-
нях, государственные граждан-
ские служащие и служащие, в 
своей ежедневной работе связан-
ные с вопросами, касающимися 
работы с молодёжью, из Армении, 
Беларуси, Кыргызстана, России, 
Таджикистана и Узбекистана. 

Мне посчастливилось пройти 
конкурсный отбор и стать одним 
из участников мероприятия. 
Фактически в тренинге-семинаре 
участвовало менее 30 человек из 
стран СНГ. Большинство ребят и 
девушек, с кем я познакомился 
на мероприятии — студенты или 
молодые специалисты, участвую-
щие в деятельности молодёжных 
организаций или работающие 
на второстепенных должностях в 
органах молодёжной политики. 
Были и яркие региональные 
молодёжные лидеры, и, к при-
меру, молодой помощник заме-

стителя министра молодёжной 
политики. Возможно, более ста-
тусные участники не захотели 
ехать в провинциальную Самару 
накануне Нового года. Спасибо 
им за то, что освободили места 
для нас.

До этого семинара у меня 
было не так много возможностей 
достаточно длительно вживую 
общаться с молодыми людьми 
из других союзных республик. Но 
всегда было интересно, как они 
относятся к нам, россиянам, к 
нашей общей советской истории, 
к Ленину и Сталину.

Пожалуй, мне было бы инте-
реснее пообщаться с лидерами 
и активистами комсомольских 
организаций разных бывших 
союзных республик, но подоб-
ные мероприятия проводят разве 
что только КПРФ и ЛКСМ РФ со 
своим международным «СКО-
ВЛКСМ», на который, кажется, 
никого, кроме партийных и 
комсомольских функционеров 
не приглашают. И приходится 
довольствоваться чтением мало-
информативных сообщений с 
партийного и комсомольского 
сайтов, а также личным общением 
с теми из комсомольских лидеров 
бывшего СССР, кто открыт к диа-
логу. Таких не много. Возможно, 
это связано с тем, что подобные 
организации не имеют официаль-
ного статуса и зачастую работают 
в полуподпольных условиях, и их 
лидеры вынуждены скрываться, 
чтобы не иметь неприятностей 
с правоохранительными орга-
нами и спецслужбами своих 
государств. Общение с неком-
сомольской молодёжью позво-
лило составить представление о 
мировоззрении молодёжи стран 
бывшего СССР, не участвующей 
в активной политике на стороне 
коммунистических сил.

Тренинг-семинар «50/50», 
по замыслу организаторов, был 
направлен на повышение каче-
ства и эффективности деятельно-
сти представителей обществен-
ных организаций и специалистов 
по работе с молодёжью госу-
дарств – участников СНГ по теме 
молодёжного участия как инстру-
мента формирования позитивных 
изменений в обществе. Тематика 
мероприятия сперва мне показа-
лась недостаточно конкретной, 
отвлечённой от текущей повестки 
дня. Но это способствовало тому, 
чтобы между участниками была 
создана доверительная, друже-
ская атмосфера. И мы не заци-
клились на различиях в своём 
статусе, политических предпо-
чтениях. В то же время каждый 
мог рассказать о себе, выдвинуть 
свои предложения по развитию 
сотрудничества, выступить ини-
циатором совместного проекта.

Открывая программу, участ-
ников приветствовал Григорий 
Валерьевич Петушков – член 
Совета по делам молодёжи 
государств – участников СНГ 
от Российской Федерации, 
председатель Национального 
Совета молодёжных и детских 
объединений России, прорек-
тор МИРЭА – Российского тех-
нологического университета, 
выполняющего функцию Базовой 
организации государств – участ-
ников СНГ по работе с молодё-
жью. Г. В. Петушков был именно 
тем человеком, кто много сделал 
для того, чтобы комсомольские 
организации России объеди-
нились в 2015–2017 гг. для про-
ведения Всемирного фестиваля 
молодёжи и студентов в Сочи. Он 
был председателем российского 
национального подготовитель-
ного комитета ВФМС, добивался 
того, чтобы российские власти 
учли интересы российских комсо-
мольских организаций и ВФДМ. 
И, не без трудностей и упущений, 
это в значительной мере удалось. 
Стоит отметить, что властям тот 
опыт, похоже, не очень понра-
вился, поэтому вместо очеред-
ного ХХ Всемирного фестиваля 

молодёжи и студентов совместно 
с ВФДМ путинцы решили про-
вести в 2024 г. собственный 
Всемирный фестиваль молодёжи, 
уже без ВФДМ, а значит, без квот 
для представителей комсомоль-
ских организаций. Проще говоря, 
мало кто из комсомольцев попа-
дёт на путинский ВФМ, который 
превратится, вероятнее всего, 
в развлекательное мероприя-
тие, направленное на создание 
позитивного образа Путина и его 
политики в глазах молодёжи нака-
нуне президентских выборов. 

Г. В. Петушков познакомил 
участников с деятельностью 
Совета по делам молодёжи 
государств – участников СНГ 
и Базовой организации госу-
дарств – участников СНГ по 
работе с молодёжью; рассказал 
о работе над единым глоссарием 
терминов и понятий в области 
молодёжной политики на про-
странстве Содружества и предло-
жил участникам присоединиться 
к этой работе. Также он заверил, 
что несмотря ни на какие труд-
ности ХХ Всемирный фестиваль 
молодёжи и студентов (организо-
ванный ВФДМ при активном уча-
стии комсомольских организаций 
разных стран) обязательно состо-
ится. К сожалению, вопрос о датах 
и месте проведения мероприятия 
остаётся открытым. В значитель-
ной мере это зависит от ВФДМ 
и готовности принимающей 
стороны. Ранее высказывались 
предположения, что ХХ ВФМС 
примет Мексика, но, видимо, она 
пока ещё не готов к этому.

В рамках программы тре-
нинга-семинара участники обсу-
дили подходы к молодёжной 
политике и молодёжной работе 
в Российской Федерации и в 
странах СНГ, познакомились с 
моделью RMSOS и «Лестницей 
участия» Роджера Харта* (кото-
рая вызвала ассоциации с воз-
зрениями советского педагога 
А.Н. Лутошкина, автора хорошо 
известной среди пионервожа-
тых книги «Как вести за собой», в 
которой он писал про орг. работу 
и этапы развития коллектива), 
составили компетентностный 
портрет молодёжного работника 
и специалиста по работе с моло-
дёжью, определили актуальные 
формы работы с молодёжью, рас-
смотрев различные форматы и 
целевые аудитории, проанализи-
ровали различные формы моло-
дёжного участия с точки зрения 
актуальности, эффективности, 
привлекательности, инклюзив-
ности и доступности, а также 
поговорили о критериях оценки 
эффективности молодёжной 
политики.

Ярким моментом меропри-
ятия в Самаре стала культурная 

программа. В свободное от обра-
зовательной программы время 
участники в ходе прогулки по 
городу поделились впечатлени-
ями от посещения других моло-
дёжных мероприятий. Некоторые 
ребята и девушки были участни-
ками Международного семинара 
для молодёжи государств – 
участников СНГ по сохранению 
исторической памяти «Память и 
уроки Второй мировой войны» 
и Образовательного семинара 
по развитию международного 
молодёжного сотрудничества 
и общественной дипломатии 
«Общественный Дип лома ти чес-
кий Корпус».

Участник из Таджикистана 
рассказал, что в связи с опоз-
данием самолёта он не смог 
посетить Музей Победы и 
тогда принял единственное 
решение – посетить мавзолей 
Ленина на Красной площади. 
В этом проявилось уважение к 
вождю революции, которое не 
смогли вытравить антикомму-
нисты за 30 лет после падения 
Советской власти в СССР.

Другим показательным 
моментом стала обзорная экс-
курсия по Самаре. Так совпало, 
что началась она не где-нибудь, а 
на площади Революции у памят-
ника Ленину. Пожилой экскурсо-
вод рассказывал что-то об амур-
ных похождениях дворян XIX века, 
но его слушали, кажется, только 
первые несколько минут. Мы 
посмеялись над этими байками. И 
уже скоро по предложению участ-
ников из Узбекистана начали 
фотографироваться у памятника 
вождю мирового пролетариата. 
При этом они отметили, что в 
самом Узбекистане не осталось 
памятников Ленину. Сначала 
сфотографировались несколько 
человек, а уже через пару минут 
к нам подключилась вся группа, 
представители всех республик 
бывшего СССР, участвовавших в 
мероприятии. Это было явно не 
запланировано властями, кото-
рые выступали организаторами 
и щедро профинансировали экс-
курсию. Тем не менее, с нами у 
памятника Ленину сфотографи-
ровались тренеры и представи-
тель команды организаторов – 
заместитель директора Института 
молодёжной политики и между-
народных отношений «МИРЭА – 
Российский технологический 
уни верситет», заместитель Пред-
седателя Национального Совета 
молодёжных и детских объеди-
нений России Ольга Васильевна 
Попова.

Гуляя дальше по городу, 
мы не могли пройти мимо бун-
кера И. В. Сталина – запасного 
командного пункта Верховного 
Главнокомандующего времён 

Великой Отечественной войне. 
Мы сфотографировались и у 
входа в бункер, и у памятника 
советскому милиционеру – Дяде 
Стёпе – герою известного про-
изведения С. В. Михалкова. Также 
мы побывали и сфотографиро-
вались на площади Куйбышева, 
перед памятником этому совет-
скому государственному и пар-
тийному деятелю, чьё имя носила 
Самара с 1935 по 1991 год.

Также мы посетили самарский 
цирк, в холле которого участница 
из Армении с радостью обнару-
жила среди портретов советских 
циркачей портрет её земляка 
Тиграна Акопяна. По-видимому, в 
современной Армении ещё ценят 
советское цирковое искусство. 

Никаких антисоветских про-
явлений не было, вопреки стере-
отипу о том, что во власти и среди 
молодёжных лидеров царят анти-
советские настроения. Казалось, 
ещё немного, и эти же молодые 
люди могли бы стать комсомоль-
скими вожаками и активистами.

В последний день программы 
делегаты в составе международ-
ных команд разработали про-
ектные идеи, направленные на 
повышение уровня молодёжного 
участия и роли молодёжи в жизни 
территорий на пространстве 
Содружества. Участники сами 
предложили свои идеи и нашли 
единомышленников.

Я предложил создать единую 
библиотеку публикаций о моло-
дёжной политике, о деятельно-
сти молодёжных организаций 
СНГ. Но эта инициатива не нашла 
поддержки, тем более что выяс-
нилось: уже создана библиотека 
нормативно-правовой базы по 
вопросам молодёжной политике 
стран СНГ — электронная библи-
отека «Молодёжь Содружества»: 
https://youthlib.mirea.ru/

Другие участники предло-
жили ряд своих проектов — по 
развитию системы электронного 
обучения, противодействию 
булингу (травле) в школах, экс-
пертной оценке эффективности 
молодёжных проектов и т.п. Мне 
эти темы были менее интересны. 
В итоге я объединился с участ-
ницей из Омска, которая высту-
пила с инициативой проведения 
фестиваля молодёжи стран СНГ. 
Обсудив наши идеи, мы пришли 
к тому, что необходим новый 
проект — по созданию Дворца 
молодёжи СНГ — пространства, 
где будет собрана библиотека, 
состоящая из книг о молодёжи 
стран Содружества, а также будут 
проводиться фестивали и другие 
мероприятия. Примерно в эти же 
дни прошло новостное сообще-
ние о сносе Ленинградского 
дворца молодёжи, который мог 
бы стать такой площадкой. И при-
мерно в это же время было сооб-
щение об открытии "Самарского 
дома молодёжи", который, к 
сожалению, мы не успели посе-
тить.

К обсуждению нашего про-
екта подключились участники 

Несмотря на то, что со 
времён распада Советского 
Союза прошло более 30 лет, 
по-прежнему крепки связи между 
бывшими советскими респу-
бликами. На улицах городов, в 
школах, в организациях России 
часто можно встретить моло-
дых и взрослых, детей почти со 
всего бывшего СССР. Особенно 
часто встречаются выходцы из 
Средней Азии и Закавказья, 
Украины, Белоруссии, Молдовы. 
Практически это те страны, кото-
рые были и остаются в составе 
Содружества Независимых 
Государств. За бортом остаётся 
только Прибалтика, которая отго-
родилась от нас визовым режи-
мом, вошла в Европейский Союз 
и западный военный блок НАТО.

К сожалению, СНГ – это 
далеко не то же, что СССР. Между 
странами остаются границы, 
у каждой страны своя валюта, 
у граждан свои паспорта. И о 
совместных делах молодёжи 
стран Содружества как-то мало 
говорят. Раньше были всесо-
юзные ударные комсомольские 
стройки, на которых парни и 
девушки со всех республик могли 
познакомиться, пообщаться, 
подружиться. Были фестивали, 
слёты, лагеря. Много что было. 

Теперь мероприятия тоже 
проходят, но их довольно мало, 
да и масштаб совсем не тот. 
Одним из организаторов подоб-
ных мероприятий c российской 
стороны выступает созданный в 
1992 году «Национальный Совет 
молодежных и детских объеди-
нений России», в который входит 
большинство общероссийских и 
межрегиональных общественных 
организаций детей и молодежи, 
региональные ассоциации моло-
дежных и детских объединений.

Созданный при участии 
властей, Национальный Совет 
молодежных и детских объеди-
нений России зачастую занимает 
довольно прогрессивную пози-
цию по ряду общественных вопро-
сов. В состав Нацсовета в разные 
годы входили Российский комсо-
мол (РКСМ), Союз коммунистиче-
ской молодёжи (СКМ), созданный 
комсомольцами Народно-патри-
отический союз молодёжи 
(НПСМ) и др. В последние годы, 
особенно после обострения 
ситуации на Украине и последу-
ющих антироссийских санкций 
Запада, выхода России из Совета 
Европы активно развивает связи 
со Всемирной федерацией демо-
кратической молодёжи (ВФДМ), 
Союзом молодых коммунистов 
Кубы, Соци алистическим Союзом 
Патри отической молодёжи КНДР, 
молодёжной организацией 
Единой социалистической партии 
Венесуэлы и другими прогрес-
сивными молодёжными органи-
зациями мира. 

С 22 по 26 декабря 2023 г. 
именно Нацсовет совместно с 
органами власти организовал в 
Самаре тренинг-семинар «50/50» 
для специалистов из органов 
власти и общественных орга-
низаций государств – участни-
ков Содружества Независимых 
Государств, работающих с 
молодёжью. Точнее, организа-
торами мероприятия выступили 
Министерство науки и выс-
шего образования Российской 
Федерации, Национальный Совет 
молодёжных и детских объ-
единений России и федеральное 
государственное бюджетное 
образовательное учреждение 
высшего образования «МИРЭА – 
Российский технологический 
университет», выполняющее 
функции Базовой организации 
государств – участников СНГ по 
работе с молодёжью.

Как отмечается в пресс-
релизе Нацсовета в Телеграм-
канале «Молодёжь России» 
(https://t.me/youthrussia), фор-
мат тренинга-семинара «50/50» 
предполагает участие на равных 
основаниях представителей пра-
вительственного и неправитель-
ственного секторов государств – 
участников СНГ и предоставляет 
уникальную возможность прора-
ботать совместно общие вызовы 
и вопросы в области молодёжной 
политики, найти совместные пути 
их решения, поделиться опытом 

Молодёжь республик СССР чтит 
память Ленина и Сталина

Молодёжь республик СССР  
у памятника В. И. Ленину в Самаре
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Денацификация Украины
(по материалам книги Армена Гаспаряна 

«ДеНАЦИфикация Украины.  
Страна невыученных уроков»)

Мое внимание привлекла 
книга известного российского 
литератора Армена Гаспаряна 
«ДеНАЦИфикация Украины. 
Страна невыученных уроков». 
Несмотря на обилие публици-
стики на тему украинского кри-
зиса данная книга выделяется 
неожиданной постановкой про-
блемы. Не просто, что нам делать 
с Украиной и захватившей в ней 
власть хунтой? Как добиться 
прекращения кровопролития в 
Новороссии? Как помочь брат-
скому народу?

Книга А.Гаспаряна ста-
вит вопрос о денацификации 
Украины по образцу денаци-
фикации поверженной в 1945 
году Германии. Вызывает одо-
брение четкость поставленного 
Гаспаряном диагноза – Украина 
захвачена хунтой в результате 
госпереворота, движущей силой 
переворота является радикаль-
ный украинский национализм, 
точнее украинский нацизм. Да, 
была помощь зарубежных «пар-
тнеров», попустительство рос-
сийской элиты, игры олигархов. 
Но де-факто правящей партией 
на Украине являются нацисты, 
идейные и практические после-
дователи Бандеры, Шухевича, 
Донцова, Петлюры и пр.

Широко разветвленная сеть 
нацистских партий, инкорпори-
рованность в украинскую власть, 
финансовое обеспечение спон-
сорами, наличие собственных 
вооруженных формирований – 
тербатальонов – обеспечивает 
украинским нацистам доста-
точно прочное положение в 
незалежней. С ними заигрывает 
часть элиты, другая часть сама 
искренне разделяет нацист-
ские идеи. Население частью 
запутано и обмануто, а частью – 
запугано и затерроризировано. 
Политические противники в гро-
мадном количестве отправлены 
в секретные тюрьмы, частью 
вынуждены бежать из страны. 
В стране разгул криминала.

При всей плачевности и 
беспросветности ситуации 
А.Гаспарян не теряет оптимизм, 
он уверен, что рано или поздно 
«оковы тяжкие падут» и новой, 
освобожденной от ига воров и 
фашистов стране придется стол-
кнуться с проблемой денацифи-
кации.

Гаспарян указывает, что мно-
гие политики (особенно пере-
бравшаяся в Москву украинская 
оппозиция) считают, что отрез-
вление незалежней наступит само 
собой, достаточно лишь привлечь 
к суду десяток-другой ее нынеш-
них преступных лидеров. Между 
тем, процесс денацификации 
послевоенной Германии занял 
почти полстолетия (формально 
окончился в 1992 году). Там к 
разного рода судам были привле-
чены сотни тысяч человек, кто-то 
получил многолетние тюрем-
ные сроки, кто-то «отделался» 
моральным осуждением народа. 

Но в любом случае, понесли 
наказание все те, кто способ-
ствовал обслуживанию и про-
славлению нацистского режима: 
судьи, журналисты, учителя (не 
говоря о партийных функционе-
рах нацистской партии и тех, кто 
проводил политику репрессий). 
Но и в Германии процесс шел 
неоднозначно, многие судебные 
процессы прекращались, пенсио-
неры и молодежь освобождались 
от ответственности. Например, 
лица 1919 года рождения и позд-
нее не считались виновниками 
преступной практики нацистского 
режима, а среди них могли бы 
быть и старшие офицеры вер-
махта и прочих военных структур.

Гаспарян предлагает самым 
серьезным образом исследовать 
большевистский опыт перехва-
тывания инициативы у украинских 
националистов (последовате-
лей Петлюры, Скоропадского, 
Грушевского) в первые годы 
Советской власти. Советская 
власть провела известные 
реформы по украинизации (при-
знание украинского языка в 
УССР государственным, культура 
и образование на украинском 
языке, местные кадры и пр.), но 
они были централизованными, 
шли исключительно из Москвы, за 
счет союзного бюджета и под кон-
тролем московских чиновников. 
Не говоря уже о контроле иде-
ологическом, в первые же годы 
Советской власти КПУ принуди-
тельно вливалась в общесоюзную 
компартию. Ситуация отличается 
еще и тем, что в России теперь 
нет толп «пассионариев», готовых 
класть силы и жизни на очеред-
ное спасение неблагодарного 
соседа.

Однако самым главным 
по Гаспаряну является эконо-
мика. Советская Россия вос-
станавливала экономику после 
Гражданской войны, тратя на 
это огромные людские и мате-
риальные ресурсы в рамках пла-
новой экономики. Поверженная 
Германия не создавала эконо-
мику, а модернизировала остав-
шиеся после краха рейха мощ-
ности. Но Украине придется 
восстанавливать экономику с 
нуля. Собственное производство 
полностью разграблено. Теперь 
уже всем ясно, что действенной 
помощи с Запада Украине не 
видать. Не будет тратить деньги 
на помощь украинским клепто-
кратам Россия. В последние годы 
в России с трудом, но созданы 
заводы, которые заменили укра-
инских производителей, импор-
тозамещение начинает работать. 
Теперь наша страна фактически 
не нуждается в устаревших произ-
водственных мощностях Украины, 
выработанных ресурсах и ее дек-
валифицированной рабочей силе.

Неизбежный процесс денаци-
фикации на Украине, таким обра-
зом, ожидается затяжным, болез-
ненным и чрезвычайно сложным.

Константин Ерофеев

Продолжение. Начало в №2 
(215), №3 (216), №4 (217)

Какой выход от грядущей 
массовой безработицы 

видит элита ИИ.
Рассматривая данные вопрос, 

Кай-Фу Ли отмечает, что в Китае 
среди ИИ-предпринимателей всё 
ещё царит благодушие, успокоен-
ность и надежды на то, что прави-

тельство найдёт выход из данной 
ситуации.

А вот в Кремниевой долине 
уже почувствовали опасность 
и делают ряд предложений по 
смягчению последствий массо-
вой безработицы. Предлагаются 
следующие три метода: пере-
обучение рабочих; сокращение 
рабочего времени; перераспре-
деление доходов. 

Сторонники переобучения счи-
тают, что смещение в сторону вос-
требованных навыков, вызванное 
ИИ, будет протекать медленно, и 
если работники смогут адаптиро-
ваться и освоить другие специаль-
ности, то снижения потребности в 
рабочей силе не будет.

Сторонники сокращения 
рабо чего времени полагают, что 
распространение ИИ уменьшит 
спрос на человеческий труд, но 
это можно компенсировать пере-
ходом на трёх- или четырёхднев-
ную рабочую неделю. 

Сторонники перераспределе-
ния доходов делают самые мрач-
ные прогнозы. Многие из них счи-
тают, что ИИ вытеснит с рабочих 
мест такое количество людей, что 
ни переобучение, ни другие меры 
уже не помогут. Вместо этого при-
дётся применять более радикаль-
ное перераспределение доходов, 
генерируемых ИИ, для поддержки 
оставшихся без работы людей. 

Кай-Фу Ли рассматривает 
достоинства и недостатки каждого 
из предложенных методов. 

Сторонники профессиональ-
ной переподготовки возлагают 
свои надежды на онлайн-обучение 
и непрерывное образование. Они 
считают, что с распространением 
образовательных онлайн-плат-
форм, как бесплатных, так и плат-
ных, люди во всём мире получат 
доступ к обучающим материалам 
и смогут освоить новые специаль-
ности. Эти платформы позволят 
людям постоянно учиться, обнов-
лять свои навыки и осваивать 
новые профессии, которые ещё не 
подлежат автоматизации. 

Непрерывное обучение с помо-
щью онлайн-платформ, по мнению 
Кай-Фу Ли, является хорошей 
идеей и переподготовка кадров 
может стать важной частью новой 
политики. Но его будет совер-
шенно недостаточно по мере того, 
как ИИ будет неизбежно захваты-
вать всё новые и новые профес-
сии. Работникам придётся каждые 
несколько лет менять род занятий 
и при этом в кратчайшие сроки 
приобретать знания и навыки, 
которые кто-то другой осваивал 
и совершенствовал всю жизнь. 

Трудящимся, считает Кай-Фу Ли, 
придётся постоянно отступать, 
подобно животным во время 
наводнения, которые спасаются 
бегством от поднимающейся 
воды и с тревогой перебегают с 
пригорка на пригорок. 

Очень хорошее и образное 
сравнение. Действительно, насту-
пление ИИ-технологий может 
совершаться так быстро и вытес-
нение людей с работы может про-

исходить в таком масштабе, что 
переобучение просто не сможет 
радикально решить проблему. 
Хотя, конечно, непрерывное 
образование на протяжении всей 
человеческой жизни станет важ-
нейшей чертой и отличительным 
признаком грядущего коммуни-
стического общества (об этом 
поговорим в дальнейшем). 

Соучредитель Google Ларри 
Пейдж выдвигает более радикаль-
ные предложения – перейти на 
четырёхдневную рабочую неделю 
или «делить» одно рабочее место 
между несколькими людьми. Но 
при этом предполагается лишь 
частичное возмещение заработной 
платы, что означает неминуемое 
снижение доходов трудящихся. 

О перераспределении дохо-
дов. В настоящее время наиболее 
популярным способом перерас-
пределения доходов является 
идея о безусловном базовом 
доходе (ББД), когда каждый взрос-
лый гражданин страны получает 
регулярное пособие от правитель-
ства, причём без всяких ответных 
обязательств. От традиционных 
социальных выплат или пособий 
по безработице ББД отличается 
тем, что он предоставляется каж-
дому на протяжении всей жизни и 
не предполагает каких-либо тре-
бований или условий (например, 
поиска работы). Альтернативный 
вариант, часто называемый гаран-
тированным минимальным дохо-
дом (ГМД), предполагает выдачу 
пособия только бедным. То есть 
каждому человеку гарантируется, 
что его доход не опуститься ниже 
определённого уровня, но при 
этом пособие выдаётся только 
тем, кто в нём нуждается.

Финансирование данных про-
грамм должно обеспечиваться за 
счёт триумфаторов революции 
ИИ: крупных технологических 
компаний; корпораций, которые 
адаптировались к использова-
нию ИИ; а также миллионеров, 
миллиардеров и даже, возможно, 
триллионеров, которые разбога-
тели за счёт этих компаний (да, 
так уж эти богачи «разогнались» 
делиться своими баснословными 
прибылями с трудовым народом!). 
При этом размер пособия горячо 
обсуждается. Некоторые счи-
тают, что лучше сделать пособие 
как можно более низким, чтобы 
у людей сохранялся сильный 
стимул найти настоящую работу. 
Концепции ББД и ГМД горячо 
обсуждались в США в 1960-е гг. 
во времена Ричарда Никсона, но 
затем всё это заглохло. Сейчас эти 
концепции вновь на слуху.

Дело в том, что мрачные про-
гнозы всеобщей безработицы и 
беспорядков вызывают у элиты 
Кремниевой долины сильнейшую 
тревогу. Эти люди, построившие 
свои карьеры на разрушении раз-
ных отраслей промышленности, 
внезапно осознали, что их дей-
ствия угрожают вполне реальным 
людям, занятым в этих отраслях. 
Миллионеры и миллиардеры, 
основавшие и финансировавшие 
интернет-компании, деятельность 
которых усугубила неравенство 
в обществе, полны решимости 
(свежо предание, да верится с 
трудом!) компенсировать этот 
вред. Они считают, что всеобщей 
безработице и нищете в эпоху ИИ 
можно противопоставить только 
глобальные решения: переподго-
товка и разделение рабочих мест 
будут безнадёжно неэффективны. 
Только гарантированный доход 
позволит избежать катастрофы. 

Предприниматели Кремниевой 
долины осознают, что из-за их 
миллиардных состояний и роли 
в развале целых отраслей эконо-
мики, на них может обрушиться 
гнев толпы. И они рассматривают 
ББД как «волшебную палочку», 
способную заставить исчезнуть 
мириады экономических, социаль-
ных и психологических проблем, 
которые благодаря их деятель-
ности возникнут в эпоху ИИ. Они 
исходят из того, что все проблемы 
можно решить с помощью мате-
риальных стимулов или переме-
щения денег между банковскими 
счетами. И пока каждый получает 
своё ежемесячное пособие, тех-
нической элите незачем волно-
ваться: она может продолжать 
делать то, что у неё всегда стояло 
на первом месте: строить инно-
вационные компании и получать 
прибыль. То есть ББД, это не более 
чем попытка элиты откупиться от 
возникающих проблем. 

За несколько дней до начала 
ежегодного экономического 
фору ма в Давосе в начале 2018 г., 
было опубликовано письмо Ларри 
Финка «Понимание цели». Ларри 
Финк – глава крупнейшей в мире 
инвестиционной компании Black 
Rock с активами в 5,7 трлн. долл. 
В своём письме Финк пишет: 
«Мы … видим, что многие прави-
тельства не в состоянии подгото-
виться к будущему, и это касается 
самых разных вопросов – от пен-
сий и инфраструктуры до автома-
тизации производств и перепод-
готовки рабочих. В результате 
общество всё больше обраща-
ется к частному сектору и про-
сит компании отреагировать на 
многочисленные социальные 
проблемы… Общество требует, 
чтобы компании, как государ-
ственные, так и частные, служили 
социальным целям… Компании 
должны приносить пользу всем 
заинтересованным сторонам, 
включая акционеров, сотрудни-
ков, клиентов и общество». 

Многие присутствовавшие на 
форуме публично поддержали 
Финка, но в частном порядке 
заявили, что такой акцент на соци-
альной ответственности бизнеса 
противоречит самой логике част-
ного предпринимательства. 

Обозреватель
Продолжение следует

Искусственный интеллект  
и кризис капитализма

из Узбекистана и Москвы. 
Оказалось, что в Ташкенте и 
других городах республики дей-
ствуют Дома молодёжи, которые 
занимают огромные здания, 
по 12–14 этажей. В них есть и 
библиотеки, и кабинеты моло-
дёжных работников. Странно, 
что до сих пор нет Дворца моло-
дёжи СНГ, в котором могли бы 
разместиться культурные цен-
тры, где молодые люди могли 
бы узнавать больше о языке, 
культуре, делах и достижениях 
молодёжи стран бывшего СССР, 
находить друзей и развивать 
интернациональные связи.

Тренинг-семинар не пред-
полагал оценок и выхода на 
какие-то грантовые конкурсы, 

но участники смогли наладить 
контакты для дальнейших дел, 
совместных проектов. На про-
щанье мы оставили себе неболь-
шие сувениры, контакты и фото-
графии. Продолжаем общаться 
в чате в Телеграм.

Так сложилось, что большин-
ство участников уехали утром, а 
я взял билет на вечерний поезд, 
чтобы успеть еще прогуляться 
по Самаре. И открыл для себя, 
что это город удивительно 
богатый культурным наследием 
советской эпохи.

В частности, мне уда-
лось посетить дом-музей 
В. И. Ленина. Здесь сохранён 
дом, в котором в 90-е годы XIX 
века жила семья Ульяновых. 
Владимир, его мать, две сестры. 
К частью, капитальный ремонт 
музея успели провести в 1986-
1989 гг., во время перестройки, 
непосредственно перед разва-
лом СССР. Возможно, если бы 
этого не произошло, в 90-е годы 

Молодёжь республик 
СССР чтит память 

Ленина и Сталина

этот музей пришёл бы в упадок и 
был закрыт. Но тогда, в советское 
время, удалось сохранить в хоро-
шем состоянии историческое 
здание, построить рядом адми-
нистративный корпус, соединить 
их подземным переходом. А уже 
в наше время, в 2010-е годы, 
музей закупил восковые фигуры 
В. И. Ленина и членов его семьи. 
Эти фигуры имеют портретное 
сходство с историческими дея-
телями и оживляют интерьеры 
старинного дома. 

О музее можно подробнее 
узнать в группе в контакте «Дом-
музей В.И.Ленина в г. Самаре» 
(адрес: https://vk.com/lenin_
museum63), о восковой фигуре 
В. И. Ленина написано на сайте 
мастерской: https://www.
vi levsha.ru/voskovaya-figura-
vladimira-ilicha-lenina/.

Я рекомендую всем заинте-
ресованным в развитии моло-
дёжных связей на простран-
стве бывшего СССР активно 

участвовать в любых мероприя-
тиях, направленных на развитие 
сотрудничества. И пусть вас не 
отпугивает присутствие прави-
тельственных органов в числе 
организаторов. В данном слу-
чае никакой провластной про-
паганды не было совершенно 
(если таковым не считать кон-
статацию фактов, что в странах 
содружества разработана дей-
ствующая нормативно-право-
вая база по молодёжной поли-
тике). Наоборот, у меня и других 
участников была возможность 
донести информацию о себе, 
своих организациях, продвигать 
собственные идеи, инициативы, 
проекты. По крайней мере, так 
на мероприятиях, которые про-
водит Национальный Совет 
молодежных и детских объеди-
нений России.

Надеюсь, что традиции 
дружбы молодёжи бывших союз-
ных республик будут продолжены, 
что международное молодёжное 

сотрудничество прогрессивных 
молодёжных организаций будет 
развиваться, а ВФДМ примет-
таки решение и организует ХХ 
Всемирный фестиваль молодёжи 
и студентов.

Антон ТЮМКОВ,  
Нижний Новгород

* Для справки: Роджер Харт – 
прогрессивный ученый в обла-
сти прав ребенка, профессор 
психологии и географии, извест-
ный как разработкой методик 
привлечения бедных детей из 
западных и развивающихся 
стран к участию в общественной 
деятельности. 

Модель RMSOS предпола-
гает, что молодежное участие 
возможно, когда для этого соз-
даны определенные условия. 
Должны быть обеспечены сле-
дующие факторы: rights - права, 
means – средства, space - про-
странство, opportunity – возмож-
ность и support – поддержка.



1 (218) 
2024 г. 5

«Гелиймаш»
И снова о проблемах москов-

ских заводов. Есть в столице НПО 
«Гелиймаш» на ул. Автозаводской, 
д. 25. Занимается производством 
криогенного и газового оборудо-
вания. По меркам Москвы, с ее 
продолжающейся деиндустри-
ализацией, производство это 
неплохое, даже несмотря на то, 
что часть территории предпри-
ятия как обычно занята частни-
ками. И работает на нем три сотни 
человек, из которых до поло-
вины – инженеры. Сокращения? 
Нет, давно про них работники не 
слышали. Задержки в выплатах 
заработной платы на предпри-
ятии? Тоже нет. И профсоюз есть, 
входящий в ФНПР. И заказчик  – 
«Газпром». И технологическая 
база обновляется. Зарплаты? – 
От 50 до 300 тыс. руб. Начальство, 
в свою очередь, получает в разы 
больше (доходит до миллионов). 

Но во всей этой бочке меда 
есть одна маленькая ложка 
дегтя – предприятие хотят бук-
вально перетащить в район 
Чертаново. Срок – до осени теку-
щего, 2024 г. Работников интере-
сует один вопрос: как он пройдет, 
что будет с оборудованием, не 
будет ли сокращений под пред-
логом оптимизации? Вопросы, 
само собой, наиактуальнейшие. 
Вы спросите о причине пере-
носа? Все очень просто – стро-
ительным монополиям нужна 
земля (в Москве, как известно, 
она буквально золотая) под ком-
мерческую застройку. Метро 
Автозаводская – это почти центр. 
Завод какой-то? Точно? Пусть 
в Чертаново, поближе к окра-
инам, отправляется, а на его 
месте будет элитное жилье. Мы 
так решили. Собственно, стро-
ительство многоэтажных домов 

уже ведется – буквально через 
дорогу от предприятия. Вот так. 
Производство производством, 
а обед по расписанию. И пусть 
весь мир подождет, пока мы 
строим очередной человейник, 
который еще не факт, что будет 
заполнен жильцами, ибо квар-
тиры сейчас в Москве, ой, как не 
дешевые. 

Тут надо сказать, что это – 
не первый перенос указанного 
предприятия. Ранее его основ-
ные корпуса находились на м. 
Пражская. Сейчас там пусто. Все 
заколочено. Табличка одна оста-
лась. И, естественно, частные 
фирмочки. Как говорится, «рыно-
чек порешал». 

Что же касается НПО 
«Гелиймаш» на ул. Автозаводская, 
то хочется спросить: доколе, 
доколе будет продолжаться 
издевательство над москов-
скими предприятиями? Сколько 
можно? 

А.Фёдоров

Продолжение. Начало в №5 
(200), №6 (201), №1 (202), №2 
(203), №3 (204), №4 (205), №1 
(206), №2 (207), №3 (208), №4 
(209)

«Мы призываем ВС США пре-
кратить безрассудное бряца-
ние оружием и заняться своими 
делами в территориальных водах 
Соединённых Штатов. Для обе-
спечения мира и безопасности в 
Чёрном море не требуется ино-
странное вмешательство» – в фев-
рале 2021 г заявило посольство 
РФ в США. 

По мнению дипломатов, 6-му 
флоту ВМС США «не терпится 
найти врага в Чёрном море». «Он 
отчаянно ищет предлог – теперь 
открыто, под видом военных уче-
ний – для наращивания своего 
присутствия в регионе», – отме-
чают в посольстве РФ. 

«Американские корабли, осна-
щённые новейшими системами 
ударного ракетного оружия, нахо-
дятся в Чёрном море, ведут себя 
достаточно агрессивно, вынуж-
дают Россию принимать опреде-
лённые контрмеры. В этом плане 
создаётся риск потенциальных 
конфликтов» – отмечает главный 
редактор журнала «Национальная 
оборона» Игорь Коротченко. 

На май и июнь намечены уче-
ния стран НАТО Defender Europe 
2021. 

«Их смысл, что на акваториях 
от Балтийского до Чёрного морей 
отрабатывается – ну давайте пря-
мым текстом – война с Россией, 
тема вооружённого противо-
стояния с Россией», приводит 
РИА «Новости» слова Алексея 
Арестовича, представителя Укра-
ины в Трёхсторонней контактной 
группе по Донбассу. 

«Основной фокус – это Балканы 
и Крым и всё, что севернее Крыма. 
Это открытые источники, никто 
этого не скрывает». – уточнил 
дипломат. 

В одних из крупнейших за 
последние десятилетия военных 
учениях под руководством армии 
США примут участие 28 000 воен-
нослужащих из 27 стран, из них 
примерно 2100 являются пред-
ставителями Национальной гвар-
дии США и ещё 800 – армейского 
резерва США. 

Defender Europe 2021 будет 
включать «почти синхронные 
операции на более чем 30 трени-
ровочных площадках» в десятке 
стран, говорится в сообщении 
американского командования. 

«Учения дадут нам прекрас-
ную возможность отточить наши 
возможности вместе с нашими 
союзниками и партнёрами в стра-
тегически важном Балканском и 
Черноморском регионе, чтобы мы 
коллективно были готовы реаги-
ровать на любой кризис, который 
может возникнуть», – заявил гене-
рал Кристофер Каволи, коман-
дующий армией США в Европе и 
Африке. 

По его словам, эти многогран-
ные, рассчитанные на несколько 
месяцев учения продемонстри-
руют способность Соединённых 
Штатов и их союзников реагиро-
вать на международные угрозы. 

Нельзя не сделать вывод, что 
угрозы безопасности России 
нарастают как снежный ком, что 
в любой момент может вспыхнуть 
война. 

Американский империализм, 
глобальный финансовый капитал, 
сыгравшие свою зловещую роль 
в разрушении СССР, на этом не 
остановятся. Теперь им нужна 
Россия в качестве колониально-
сырьевого придатка с её богатей-
шими природными ресурсами и 
запасами полезных ископаемых, с 
её дешёвой рабочей силой. 

С Советским Союзом импе-
риалисты США-НАТО так бы не 
посмели себя вести, зная его 
могучий военно-экономический 
потенциал.

По данным Forbes, совокупное 
состояние 200 богатейших людей 
России составило 663 млрд. долл., 
увеличившись за минувший год на 
207 млрд., и это в год разгула пан-
демии коронавируса, когда жиз-
ненный уровень трудящихся резко 
снизился. 

В Советском Союзе, особенно 
в сталинском, все эти средства 
буржуев (а ведь в списке показаны 

только 200 самых богатых; ниж-
няя планка вхождения в список 
составляет 550 млн. долл., т.е. 
все, чьё состояние меньше этой 
суммы, в список не попали; а ведь 
число этих мультимиллионеров и 
просто миллионеров намного пре-
вышает 200 чел.) шли бы в госбюд-
жет и на оборону можно было бы 
выделять намного больше, чтобы 
была возможность надёжно обе-
спечивать мир. 

Как отмечали классики, пока 
существует империализм, суще-
ствует опасность войн. Только в 

бесклассовом коммунистическом 
обществе человечество навсегда 
забудет о войнах.

ВОЕННЫЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ, 
26 апреля 2021 г. 

ШОЙГУ СООБЩИЛ О 
НАЧАЛЕ СЕРИЙНОГО 

ПРОИЗВОДСТВА 
БОЕВЫХ РОБОТОВ

21.05.2021 18:17 Текст: Иван 
Петров, https://rg.ru/

В России уже идет серийное 
производство боевых роботов, 
оснащенных искусственным 
интеллектом и способных само-
стоятельно воевать. Об этом в 
интервью в рамках просветитель-
ского марафона "Новое знание" 
рассказал министр обороны РФ 
генерал армии Сергей Шойгу.

"Появились уже не просто 
экспериментальные образцы, 
а роботы, которых легко можно 
показывать в фантастических 
фильмах. Они в состоянии само-
стоятельно воевать на поле боя. 
Уже идет серийное производство 
таких боевых роботов", – сказал 
Шойгу.

Министр обороны рассказал и 
про лазерные комплексы. "20 лет 
назад лазерными мечами в фан-
тастических фильмах кто-то сра-
жался. А сегодня это реальность – 
лазерные комплексы "Пересвет" 
стоят на вооружении ВКС России. 
Причем они имеют большой потен-
циал, и уже будучи в войсках несмо-
тря на это постоянно развиваются 
и совершенствуются", – пояснил 
глава военного ведомства.

По словам Сергея Шойгу, соз-
датели "Пересвета" не прекратили 
движения в развитии, и там очень 
большое поле деятельности для 
науки.

Затронув тему гиперзвука, 
Сергей Шойгу отметил, что 
сегодня Россия имеет вооружение, 
которого нет ни у одной страны. Он 
напомнил, что армия продолжает 
перевооружение на ракетные ком-
плексы "Авангард", параллельно 
идут испытания гиперзвуковой 
ракет "Циркон".

Напомним, в феврале этого 
года спецпредставитель прези-
дента РФ по природоохранной 
деятельности (бывший министр 
обороны РФ) Сергей Иванов сооб-
щил, сколько средств было потра-
чено на разработку уникальных 
оружейных систем.

ГИПЕРЗВУКОВАЯ 
"ОСТРОТА" РОССИИ: 
ЭКСПЕРТ РАСКРЫЛ 

СФЕРЫ ПРИМЕНЕНИЯ 
НОВОГО ОРУЖИЯ

22 мая 2021, 01:20 https://
pravdoryb.info/

В России испытают новую 
малогабаритную гиперзвуковую 
ракету "Острота". Её могут воору-
жить самолёты Су-34 и Су-30 для 
ведения военных действий на 
земле и в воздухе с использова-
нием боевой авиации, считает 
эксперт Сергей Хатылев.

Скоро у России появится новое 
гиперзвуковое оружие. Речь идёт 
о малогабаритной гиперзвуковой 
ракете "Острота", летные испыта-
ния которой должны состояться 
уже летом 2022 года. О возможных 
сферах применения нового ору-
жия рассказал военный эксперт 
Сергей Хатылев.

Он отмечает, что мало габа-
ритные гиперзвуковые ракеты 

могут на истребителях-бомбар-
дировщиках Су-34 и Су-30 нового 
поколения. Эксперт пояснил, что 
гиперзвуковые ракеты нужны не 
только для выполнения боевых 
задач на больших расстояниях, но 
и для боевых действий на земле и 
в воздухе с использованием бое-
вой авиации.

Мы занялись гиперзвуком 
раньше и добились хороших 
результатов. Хотя американцы 
начали заниматься этой темой 
45 лет назад, но на сегодняшний 
день у них ничего не срастается, – 

сказал Сергей Хатылев в беседе с 
NationNews.

Эксперт добавил, что сейчас 
все передовые страны пытаются 
создать собственное гиперз-
вуковое оружие. Есть данные 
о французской программе, об 
английской. США и НАТО в этом 
отношении отстают, резюмирует 
Сергей Хатылев.

 

«ПОСЕЙДОН» 
ПЕРЕПОЛОШИЛ 

ПРОТИВНИКОВ РОССИИ
26 мая 2021, 01:35 https://

pravdoryb.info/
Японцы убеждаются, что новое 

российское оружие – это не «муль-
тики»

Один из крупнейших интер-
нет-порталов Японии Yahoo News 
Japan озаботился тем, что «Россия 
проводит в Арктике беспреце-
дентное наращивание мощи, а 
также испытывает новейшие воо-
ружения в регионах, где под вли-
янием климатических изменений 
растаял лед». Сформулирована и 
цель Москвы – «обеспечить без-
опасность северных берегов, а 
также ввести в эксплуатацию важ-
ный маршрут из Азии в Европу».

Сами японцы заинтересо-
ваны в использовании Северного 
морского пути, ибо этот маршрут 
вдвое сокращает время, необхо-
димое для перевозки контейнеров 
из Азии в Европу по сравнению 
с путём через Суэцкий канал. 
Издание сообщает, что в феврале 
российская государственная ком-
пания «Росатом» опубликовала 
видео беспилотника, с помощью 
которого танкер «Кристоф де 
Маржери» впервые прошёл по 
Севморпути зимой. Танкер сопро-
вождал атомный ледокол «50 лет 
Победы», который пересёк три из 
шести арктических морей.

«Темпы таяния льда выше, чем 
ожидали учёные несколько лет 
назад», – приводит Yahoo News 
Japan мнение высокопоставлен-
ного чиновника Гос департамента 
США, который отметил, что в 
ближайшие десятилетия про-
изойдут серьёзные изменения с 
точки зрения доступа в регион. 
Официальные лица США опаса-
ются намерений России «ока-
зывать влияние» на Северный 
морской путь, указывая, что этот 
маршрут пролегает из Норвегии 
на Аляску вдоль северного побе-
режья России и ведёт к северной 
части Атлантического океана.

В статье приводятся слова 
чиновника Госдепа о том, что целью 
Кремля является определить пра-
вила, которые международное 
сообщество должно будет принять. 
Элизабет Бьюкенен, ведущая стра-
тегические исследования в австра-
лийском Университете Дикина, 
отмечает: «Появляется возмож-
ность использовать маршрут в 
коммерческих целях в качестве 
транспортной артерии. Это изме-
нит облик мировой судоходной 
индустрии и отразится на более 
чем 90% мировых товаров».

Казалось бы, какая может быть 
обеспокоенность: в сотрудни-
честве с Россией любая страна 
может использовать открываю-
щийся новый маршрут. Однако 
именно сотрудничества с Россией 
японцы, американцы и европейцы 
не желают, претендуя на свободу 
прохода вдоль российских бере-
гов, в российской экономической 
зоне, без согласования с россий-
скими властями.

Не нравится то, что владеет 
арктической зоной Россия, и 
американским военным. Yahoo 
News Japan приводит слова пред-
ставителя Пентагона Томаса 
Кэмпбелла, который выразил оза-
боченность правилами, которые 
Россия хочет применять к судам 
на этом маршруте: «Российский 
закон, регулирующий прохожде-
ние по Севморпути, выходит за 
рамки международных полномо-
чий России. Они требуют, чтобы 
корабли, проходящие по нему в 
открытом море, брали на борт 
российских лоцманов. Россия 
также намерена требовать от ино-
странных судов получения раз-
решений перед прохождением по 
арктическому маршруту».

О правилах пользования 
Северным морским путём нужно 
договариваться – с учётом рос-
сийских интересов, конечно. 
Однако японцев, как и американ-
цев, больше волнует то, что рос-
сийские власти укрепляют обо-
рону арктической зоны России. 
«Россия проводит в Арктике 
беспрецедентное наращивание 
мощи, а также испытывает новей-
шие вооружения в регионах, где 
под влиянием климатических 
изменений растаял лёд. В част-
ности, особое беспокойство у 
специалистов по оружию и запад-
ных политиков вызывает торпеда 
«Посейдон» 2М39. Ее разработки 
ведутся стремительными тем-
пами… Эту беспилотную торпеду-
невидимку приводит в движение 
ядерный реактор. По словам рос-
сийских разработчиков, она может 
преодолеть подводную систему 
береговой обороны США», – 
пишет Yahoo News Japan.

Если сообщение президента 
РФ В. Путина о разработке в 
России принципиально новых 
систем вооружений (2018 год) 
поначалу изображали на Западе 
как «мультики», оружие из фанта-
стических фильмов, то теперь там 
поняли, что имеют дело со скорой 
постановкой «Посейдонов» на 
боевое дежурство.

«По мнению экспертов, тор-
педа «Посейдон» близка к вопло-
щению в жизнь. Руководитель 
норвежской разведки вице-адми-
рал Нилc Андреас Стенсонес 
в интервью CNN заявил, что 
«Посейдон» считается одним из 
типов оружия ядерного сдер-
живания… В настоящее время 
торпеды находятся на этапе 
испытаний, однако это – страте-
гическая система. Их тесты ока-
жут серьезное влияние не только 
на сам регион испытаний, но и на 
отдаленные районы», сообщает 
японское издание и, ссылаясь на 
российские источники, разъяс-
няет, что «эти торпеды будут осна-
щаться боеголовками в несколько 
мегатонн, вызывающими радио-
активные волны, в результате 
чего большая часть береговой 
линии, по которой будет нанесен 
удар, станет непригодной для 
жизни на несколько десятков лет». 
А помощник госсекретаря США 
по международной безопасности 
Кристофер Форд выразил мне-
ние, что «Посейдон» был разрабо-
тан для создания радиоактивного 
цунами, которое накроет аме-
риканские прибрежные города. 
О том, что новейшими торпедами 
будет оснащена арктическая груп-
пировка российских Вооружённых 
сил, свидетельствуют получаемые 
со спутниковых снимков данные о 
строительстве подземных ангаров 
для их хранения.

Для противостояния потенци-
альному противнику на россий-
ском Крайнем Севере размеща-
ются не только «Посейдоны», но 
и бомбардировщики, истреби-
тели МиГ-31 БМ, а также новые 
радары (недалеко от Аляски). 
Как сообщает японское издание, 
американские войска также пере-
дислоцируют личный состав и тех-
нику. Так, бомбардировщики ВВС 
США B-1, развернутые на нор-
вежской авиабазе Орланд, стали 
нести службу в восточной части 
Баренцева моря. Представитель 
американских властей признал, 
что американские подводные 
лодки-невидимки типа «Сивулф» 
патрулируют этот район.

«Россия модернизирует 
советские аэродромы и радары. 
Строит новые порты и поис-
ково-спасательные базы, а также 
создает флот из атомных и обыч-
ных ледоколов», – подчёркивает 
Томас Кэмпбелл.

«Президент Путин очень часто 
заявляет о важности технологи-
ческого преимущества России 
в Арктике. Когда в ноябре про-
шлого года в Санкт-Петербурге 
публике представили новый ледо-
кол, российский лидер отметил, 
что Россия обладает уникальным 
ледовым флотом и занимает 
лидирующие позиции в освоении 
и изучении Арктики. Он подчер-
кнул, что это первенство необхо-
димо постоянно подтверждать», – 
приводит слова В. Путина Yahoo 
News Japan.

Всё это разрушает сложив-
шееся в Японии и на Западе 
представление о России как 
о «нисходящем государстве» 
(decliningstate) с «разорванной в 
клочья» экономикой.

Военный обозреватель.
Продолжение следует

Россия капиталистическая
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Часть вторая. Начало в № 3 (208)
О какой смене направлений 

работы партии идет речь? 
На сегодня деятельность 

партий называющих себя ком-
мунистическими (в первую 
очередь обращаюсь к РКРП и 
РКРП-2, троцкистские партии не 
имеют отношения к коммунизму, 
а о КПРФ разговор особый) 
включает в себя два основных 
направления деятельности (аги-
тация, митинги, пикеты и т.п. в 
основном подчинены решению 
этих задач). Первое направ-
ление – это пропаганда ком-
мунистических идей, включая 
изучение марксизма, наследия 
Ленина, диалектики Гегеля и 
т.д. Для выполнения этой цели 
ком. партии имеют в своих рядах 
людей хорошо изучивших пред-
мет включая профессиональных 
преподавателей (докторов наук, 
профессоров) по курсам марк-
сизма, философии и пр. Второе 
направление – это профсоюз-
ная деятельность включающая 
работу в рабочем движении: 
проведение съездов рабочих, 
съездов российского комитета 
рабочих, работа по заключе-
нию коллективных договоров, 
помощи рабочим в отстаива-
нии своих трудовых прав и др. 
В этом случае члены партии 
учатся быть организаторами 
рабочих коллективов, учатся 
отстаивать интересы трудя-
щихся масс. 

Важная ли это работа для 
коммунистов? Несомненно! 
Однако перед коммунистами 
(большевиками-ленинцами) 
стоит задача более серьез-
ная: участвовать в преобразо-
вании общества. Мы должны 
не только изучать мир (быть 
марксистами), но и преоб-
разовывать мир, то есть быть 
революционными марксистами. 
Понятно, что между «просто» 
марксистом и революционным 
марксистом лежит большой рас-
стояние, часто пропасть. Такая 
же пропасть как между истори-
ческими «меньшевиками» (ведь 
меньшевики были хорошими 
марксистами) и историческими 
«большевиками». Поэтому про-
паганда марксизма, пропаганда 
ленинизма – это еще не ком-
мунизм. Еще не коммунизмом 
является и работа в качестве 
профсоюзного активиста, даже 
если это прогрессивный акти-
вист, выступающий за 6 часовой 
рабочий день, за наилучший 
коллективный договор и пр.

По сути, коммунистами 
мы себя назвали «авансом». 
Вероятно надеясь, что в нуж-
ное время мы сможем проявить 
себя как революционные марк-
систы. Однако «нужное время» 
уже было. И было оно не где-то 
в Азии, Америке, а у нас здесь – 
в России. И это было совсем 
недавно – в 2014 году. Проявили 
ли мы себя в этих событиях как 
революционные марксисты? 
В целом – нет. Не проявили. 
Революционные события на 
большой территории, населен-
ной русскими пролетариями, 
события приведшие к серьезным 
изменениям в государственном 
и политическом устройстве в 
части России прошли почти без 
участия коммунистов. То есть 
«аванс», когда мы назвали себя 
коммунистами в 2014 году – не 
оправдали. Возможно, что неко-
торым товарищам кто читает эти 
строки это будет неприятно. Но 
что поделаешь. Ведь человек 
является не тем, кем он себя 
представляет, а тем, кем он 
является на самом деле. 

Обидно? Да. Но такова жиз-
ненная ситуация. Нужно конста-
тировать, что по состоянию на 
2014 год в Большой России (или 
СНГ) коммунистов еще не было. 

Отсюда вытекает предложе-
ние к партии. Дополнительно 
к имеющейся деятельности 
начать заниматься подготовкой 
коммунистов, то есть готовить 
не просто марксистов, а рево-
люционных марксистов. И жела-
тельно, чтобы эта деятельность 
в партии стала основной. Чтобы 
к началу следующего «нужного 
времени» мы были готовы. Как 

уже было отмечено между «про-
сто» марксистом и революци-
онным марксистом лежит про-
пасть. В чем это выражается? 
В том, что участие в революции 
– это в первую очередь опасно 
для жизни. Это значительно 
опаснее, чем любая из деятель-
ностей, которыми мы до сих пор 
занимались. Проведение митин-
гов, демонстраций, проведение 
пикетов, сбор подписей, уча-
стие в выборах, распростране-
ние литературы, листовок, газет. 
В условиях буржуазной россий-
ской демократии – это почти не 
опасно. Здесь же ты готовишься 
отдать революции многое и 
даже больше чем многое – воз-
можно и жизнь. Что для этого 
надо? Для этого нужна сме-
лость, нужно мужество. Вопрос. 
Много ли состоящих в партии 
знатоков марксизма, профсоюз-
ных деятелей готовых перейти в 
разряд борцов могущих риско-
вать своей жизнью ради револю-
ции? Много ли смелых в партии? 
Ведь если перед нами человек 
робкий, то он для революции 
человек бесполезный (а в опре-
деленных условиях и вредный). 

Для подготовки смелых 
людей нужен другой подход. 
Знание марксизма, профсо-
юзная деятельность, участие в 
выборах сами по себе смелость 
в человеке не воспитывают. 

Готова ли партия принять 
вышеприведенное предложе-
ние? 

В дальнейшем обращу 
внимание на следующие два 
момента.

1. Русская революция на 
Украине в 2014 году при боль-
шей активности коммунистиче-
ских сил могла бы завершиться 
другим и лучшим образом, чем 
произошло. 

2. Эпоха осуществления 
социальных преобразований в 
нашей стране не закончилась 
в 2014 году, она продолжа-
ется. Плюс к этому проведение 
Россией военной операции 
на Украине против нацистов 
(американских марионеток) 
открывает перед нами большие 
возможности для социальных 
(социалистических) преобразо-
ваний Большой России. 

Первый момент.
Начало 2014 года. Идет рево-

люция на Юго-Востоке Украины, 
восставшим народом Донбасса 
при поддержке антифашист-
ских сил остальной Украины и 
российских добровольцев соз-
даются два новых государствен-
ных образования – Донецкая и 
Луганская народные республики 
(ДНР и ЛНР). То есть на освобож-
денных территориях происходит 
смена государственной власти. 
Старая власть в лице ставлен-
ников киевской хунты ликвиди-
рована, созданы новые органы 
власти. Какими будут новые 
государственные образования: 
капиталистическими, социали-
стическими? В начале мая 2014 
года этого еще никто не знал. По 
результатам боевых действий 
к концу 2014 года эти новые 
республики стали буржуазными, 
точнее буржуазно-демократиче-
скими пророссийскими государ-
ствами. 

Как это произошло и могло 
ли быть по-другому? Проследим 
путь создания и укрепления 
буржуазного государства на 
примере ДНР. Широко известно 
интервью Александра Бородая, 
который с мая 2014 года зани-
мал пост главы ДНР. На вопрос 
корреспондента будет ли про-
водиться в ДНР национализа-
ция предприятий, за которую 
высказывается большинство 
населения республики, мы услы-
шали ответ (почти дословно): 
«Проводить национализацию 
не будем – мы же не коммуни-
сты». То есть уже в самом начале 

становления нового государства 
во главе новой республики ока-
зывается ставленник буржуазии.

Почему во главе Донецкой 
народной республики создан-
ной активностью, смелостью 
антифашистских сил (то есть 
антикапиталистических сил!) 
появляется представитель бур-
жуазии? Да это уже не старая 
реакционная олигархическая 
проамериканская власть. Это 
представитель уже демократи-
ческой более прогрессивной 
российской буржуазии. Но это 
все же буржуазия. А где комму-
нисты? 

Проследим путь создания 
нового государства. В резуль-
тате массовых протестов насе-
ления против вооруженного 
государственного переворота, 
осуществленного в Киеве наци-
стами и первоначального воору-
жения народа, была создана 
Донецкая народная республика, 
и был создан Верховный Совет 
ДНР, который стал высшей зако-
нодательной властью новой 
республики. Верховный Совет 
был избран на общем собра-
нии активистов восстания, то 

есть самым демократическим 
путем. Если Верховный Совет 
ДНР это высшая законодатель-
ная власть, то возник вопрос о 
создании исполнительной вла-
сти. Как часто бывает (и под-
тверждается практикой) высшая 
исполнительная власть в итоге 
становится и главной властью в 
стране. 

Каким образом высшая 
исполнительная власть ока-
залась в руках буржуазии? 
Бородай – московский бизнес-
мен средней руки, обществен-
ный деятель. Проявил актив-
ность при присоединении Крыма 
к России, оказал помощь в лик-
видации власти киевской хунты 
в Донецке. Обещал привести в 
ДНР из России 5 тысяч воору-
женных добровольцев. Привел 
в мае 2014 года 160 бойцов. Но 
и этого количества вооруженных 
людей на тот момент времени 
оказалось достаточным, чтобы 
на своем очередном заседании 
Верховный Совет ДНР назначил 
его главой республики (пре-
мьер-министром). В дальней-
шем Бородай на территории 
ДНР проводил буржуазную 
политику и заложил основы ее 
дальнейшего существование в 
рамках капитализма. 

Когда со стороны ком. дви-
жения мы слышим уничижитель-
ную критику действий нынеш-
ней буржуазной власти в ДНР 
(низкие зарплаты, задержка 
выплат…), то напрашивается 
вопрос: «А почему коммунисты 
здесь в 2014 году проиграли? 
Не надо было проигрывать». 
Причем уступили власть бур-
жуазии практически без боя. 
Сознательные пролетарии вое-
вали с фашизмом на поле боя 
(в качестве рядовых), но общую 
власть в республике даже не 
пытались оспаривать. 

Далее. Допустим, что в цен-
тре в Донецке власть оказалась 
в руках российской буржуазии. 
А в других городах Донбасса? 
Специфика донецкого уголь-
ного бассейна такова, что здесь 
высокая плотность городов с 
населением 50 – 100 тысяч чело-
век расположенных рядом друг 
с другом. Также высока плот-
ность заводов, фабрик, шахт. На 
территории Донбасса в период 
защиты от наступления кара-
тельных войск было создано от 
50 до 100 вооруженных отрядов. 
Что мешало коммунистам под 
защитой вооруженных отрядов 
на освобожденной террито-
рии создавать Советы рабочих 
и солдатских депутатов как 
органы будущей пролетарской 
власти? Ведь это ставили своей 
целью руководители нынеш-
них коммунистических партий. 

Писали об этом в книгах, уставах 
партий, убеждали, что создание 
Советов является главной целью 
коммунистов.

Приведу примеры. В Луган-
ской народной республике есть 
город Стаханов. Вместе с при-
легающими городами – Брянка, 
Первомайск, Кировск – это 
промышленная агломерация с 
численностью населения до 300 
тысяч человек. Если добавить 
сюда близлежащие промышлен-
ные города Алчевск и Перевальск 
вместе с промышленными пред-
приятиями (чего стоит только 
Алчевский металлургический 
комбинат), то получим мощный 
промышленный район с насе-
лением до 500 тысяч человек. 
С многочисленным и развитым 
рабочим классом. С мая 2014 
года в Стаханове стоял воору-
женный отряд Павла Дремова. 
Потом этот отряд вырос до 
полка. В Алчевске стоял отряд 
Алексея Мозгового. И Павел 
Дремов (рабочий-строитель, 
каменщик 5 разряда) и Алексей 
Мозговой (перед революцией 
работал в бригаде строителей) 
были рабочими, имеющими 

стихийные социалистические 
взгляды. Их отряды состояли 
из рабочих, инженеров, мел-
ких торговцев (которые тоже в 
недалеком прошлом были рабо-
чими). Можно ли было с помо-
щью указанной силы создать 
Советы и с их помощью начать 
проводить социалистические 
преобразования на указанной 
территории? Вполне возможно. 
Но … Коммунистов, как созна-
тельных и знающих, активных 
строителей социализма в тот 
момент времени (март – сен-
тябрь 2014 года) в указанном 
месте в достаточном количестве 
не оказалось.

Революция поначалу начина-
лась как национально-освобо-
дительная, но сразу же приняла 
антифашистский, антикапитали-
стический характер. Это опреде-
лялось тем, что основной костяк 
ополчения составляли рабочие 
(Донбасс – это край развитой 
индустрии). Новые народные 
республики в период своего ста-
новления наделали немало оши-
бок. Вот некоторые из них. Это и 
робость при расширении своего 
влияния: «Оборона – смерть 
вооруженного восстания!». 
Одним из подтверждений тому 
является так называемое «луган-
ское сидение» когда захватив 
здание СБУ в Луганске, где было 
несколько тысяч «стволов» огне-
стрельного оружия луганское 
ополчение проявило недопусти-
мую «робость» сразу не начав 
решительного расширения 
своего влияния на другие тер-
ритории. Это и недостаточное 
привлечение народных масс к 
защите республики. Не прово-
дилось обучение трудящихся 
масс военному делу, которое 
предшествует всеобщему воо-
ружению народа. Не проводи-
лась национализация банков, в 
которых на начало создания ДНР 
и ЛНР находились значительные 
денежные средства. Эти денеж-
ные средства ох как бы помогли 
в защите и становлении новой 
власти. Также революция неуве-
ренно действовала и при пере-
даче предприятий и имущества 
реакционной буржуазии в руки 
воюющего ополчения. И другие 
ошибки. Значительного количе-
ства подобных ошибок можно 
было бы избежать при условии 
нахождения в рядах восставших 
достаточного числа сознатель-
ных пролетариев стоящих на 
коммунистических позициях. 
Ведь мы прочитали немало книг 
о социалистической революции 
1917 года. Знаем (в теории) 
каким образом утверждалась, 
защищалась, укреплялась и 
развивалась Советская власть. 
Но как эти знания применить на 

деле? Ведь не будешь же реко-
мендовать командиру отряда 
ополчения в условиях прибли-
женных к боевым читать Ленина?

Вывод. Как массовая сила 
коммунисты в революции 2014 
года на Украине не участво-
вали. Рабочий класс, трудящие 
массы боролись с реакционным 
капитализмом самостоятельно 
без серьезной организации, 
не сознательно. Результат ока-
зался соответствующим: терри-
тории, отвоеванные у фашизма 
и оставшиеся в распоряжении 
народных республик, малень-
кие и даже на этих территориях 
установлены буржуазно-демо-
кратические, а не социалисти-
ческие порядки. Это надо при-
знать и готовиться к тому, чтобы 
в следующий «ответственный 
момент» мы были бы готовы к 
серьезной борьбе. 

Второй момент.
Возможности, которые 

давали нам революционные 
события 2014 года нами (комму-
нистами) упущены. После раз-
рушения Советского Союза и 
победы сил капитализма в 1991 

году это был первый серьезный 
бой, который дал рабочий класс 
России наступающему реак-
ционному капиталу. Ждали мы 
этого 23 года. Однако течение 
жизни ускорилось. И уже сей-
час на наших глазах происходят 
события, которые кардинально 
меняют действительность. 
Это боевые действия россий-
ской армии и армий народных 
республик против фашист-
ской Украины и стоящего за 
ней мирового реакционного 
капитала. Мы (коммунисты) не 
можем остаться здесь только 
наблюдателями.

Вопрос. Как, по вашему мне-
нию, должен относиться комму-
нист к начавшейся военной опе-
рации Российской Федерации 
по денацификации остатков 
Украины?

Ответ. Постараюсь выска-
зывать не очередное «мнение», 
а истину. Первое. Коммунист 
(это прогрессивно мысля-
щий человек) в обязательном 
порядке является и советским 
человеком. Человеком, остро 
переживающим за разрушение 
Советского Союза, мечтающим 
о восстановлении большого, 
сильного и справедливого 
государства с общей основой – 
Россией. Назовем это будущее 
государство – Большая Россия. 
Второе. Мы также понимаем, 
что социализм можно осуще-
ствить только на базе большого 
и сильного государства и в этом 
плане восстановление Большой 
России отвечает интересам рос-
сийского (и не только россий-
ского!) рабочего и коммунисти-
ческого движения. 

Поэтому коммунисты при-
ветствуют решимость руковод-
ства Российской Федерации 
начать ликвидацию фашистского 
режима на Украине! Приветствуют 
начало восстановления Большой 
России (по сути восстановле-
ния Советского Союза). Скажу 
больше. Мы советские люди – 
счастливы! Ведь впервые за мно-
гие годы (с 1991 года) поражений 
и отступлений мы наступаем! 

В 1991 году мировой импе-
риализм одержал серьезную 
победу, разрушив СССР и побе-
див социализм на нашей тер-
ритории. В 2014 на Украине 
в результате вооруженного 
государственного переворота 
в Киеве мировой капитал про-
должил свое наступление на 
интересы трудящихся России. И 
в этот раз мы отступили, но дали 
бой, защитив от американских 
империалистов Крым и Донбасс. 
Теперь мы дождались того о чем 
мечтали все долгих 30 лет: мы – 
наступаем!

Продолжение на стр.7
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Специальная 
военная операция 
России на Украине 

и коммунистическое 
движение России

Вопрос. Какие основания 
считать, что российская власть 
делает шаги навстречу трудя-
щимся массам?

Ответ. За 2014 и после-
дующие годы Россия сильно 
изменилась. Это уже не ель-
цинская либерально-антисо-
ветская страна управляемая 
прозападными олигархами, 
бесконтрольно разворовыва-
ющих национальные богатства 
страны. Чем характеризуется 
изменившаяся Россия? Первое. 
От управления страной отлу-
чены крупнейшие олигархи, 
то есть сейчас Россией управ-
ляет не клан проамерикан-
ских олигархов (хотя он имеет 
еще сильное влияние), а выс-
шие государственные чинов-
ники, включая руководителей 
«силовых» ведомств. Второе. 
Экономику России уже нельзя 
назвать подчиненной интересам 
западных империалистов, ее 
уже нельзя назвать полностью 
либеральной. Экономика России 
сейчас является национально-
ориентированной. По сути, мы 
живем в условиях государствен-
ного капитализма, а это дви-
жение в сторону социализма. 
Третье. В области политической 
Россия проводит независимою 
самостоятельную политику. Это 
и присоединение Крыма (с чем 
до сих пор не может смириться 
реакционный американский 
империализм), и признание 
народных республик Донбасса. 
Все это происходит в интересах 
рабочего класса России и не 
может нас не радовать. Поэтому 
и нынешний флаг России уже ни 
в коей мере не является «вла-
совским» и сегодня вызывает 
законную гордость всех про-
грессивно мыслящих граждан 
РФ. Также является нормальным 
соседство Красного знамени 
победы и официального флага 
России. 

Вопрос. Допустим, партия 
приняла ваше предложение о 
более активном участии в пре-
образовании нынешней полити-
ческой действительности. Как 
бы вы предложили начать дей-
ствовать? 

Ответ. Идущая военная опе-
рация против сил НАТО требует 
от руководства России менять 
свое отношение ко многим 
вещам. Менять свое отношение 
к Западу (это мы уже видим), к 
частной собственности (хоть и 
трудно, но «ущемление» олигар-
хов идет), к трудящимся мас-
сам, к армии. На освобожденных 
территориях устанавливаются 
новые порядки. Как будут жить 
освобожденные территории? 
Насколько там будут сильны 
социалистические настроения? 
Будут ли там применяться пла-
новые методы хозяйствования? 
Это зависит, в том числе от 
активности и сознательности 
социалистически мыслящих 
трудящихся. Меняется армия. 
Армия России, построенная на 
недостаточно сильной идейной 
платформе (буржуазная идеоло-
гия), при столкновении с реак-
ционным капиталом все более 
и более нуждается в передовой 
идеологии, в проводниках этой 
идеологии. 

Здесь от коммунистов ждут 
активности. Здесь от коммуни-
стов ждут того, что мы умеем 
делать: внесение идей спра-
ведливости, идей социализма 
в массы, внесение элементов 
сознательности в преобразова-
ние действительности. 

С чего начать? А с чего начи-
нают все те, кто идет в неизве-
данное? Выслать разведку! 

Высказанное мной предло-
жение партии я готов воплощать 
в жизнь. 

А. Сергеев
25.08.22 

Уважаемые дорогие това-
рищи, друзья, здравствуйте!

Большое спасибо за Ваши 
интересные письма и газеты. 
Я внимательно прочёл их и 
сделал вывод, что Вы честные и 
порядочные люди, коммунисты, 
те, которых называют патрио-
тами. Я узнал про прошедший в 
апреле съезд, как он проходил, 
в каких условиях, кто враг, а кто 
настоящий коммунист, патриот. 
Я не тот человек, чтобы впадать 
в панику, падать духом. Просто 
я вступил в партию по рекомен-
дации Тюлькина, с тех пор явля-
юсь секретарем партячейки 
в городе Осташков. Он мне 
сказал, что наша партия идёт 
ленинским курсом и исполняет 
Ленинские принципы. И он меня 
здорово обманул. Но грустить и 
паниковать я не могу, точнее, не 
имею права.

Я более 30-ти лет отрабо-
тал инструктором по водному 
туризму. Водил туристов на лод-
ках на 250 км по всему Селигеру 
на 10-12 дней в полевых усло-
виях и жили везде по маршруту 
в палатках. Я не пью и не курю и 
не пил в жизни.

Я из большевистской семьи. 
Мой дед сидел два раза на 
каторге и два раза бежал с 
неё. Его большевики устроили 
в железнодорожное депо – 
старшим машинистом на 
паровозе. И возил он по четы-
рём городам газеты «Искра», 
листовки и прокламации в 
города – Конотоп, Пирятин, 
Яготин и Бахмач. Там в степи в 
3 км от города Пирятин лежат 

Истоки
В возрасте пятидесяти лет 

я прочитала мемуары Агаты 
Кристи. И решила написать о 
себе. Я не знаменитая писа-
тельница, не известный поли-
тик, не олимпийская чемпионка, 
но ещё в возрасте сорока пяти 
лет я подумала о том, что жизнь 
моя так перенасыщена интерес-
нейшими событиями, что хва-
тило бы на несколько жизней!

Сейчас мне 63 года и я знаю, 
что прожила 9 жизней. Есть 
такая поговорка: "Девять жиз-
ней, как у кошки".

Первая жизнь – это жизнь в 
Республике Куба, в тропиках, 
где всё не так, как в нашем 
холодном крае. Вторую жизнь 
мне дали врачи 18 января 2020 
года. В этот день они не дали 
мне умереть. И еще несколько 
жизней – семь – я прожила, 
как представитель разных про-
фессий: учитель естествен-
ных наук, учитель испанского 
языка, литератор (поэт, журна-
лист, драматург), революцио-
нер, атеист, артист и библио-
текарь. 

Хотя иногда я думаю о том, 
что в 2011 году у меня нача-
лась новая жизнь. Почему я 
так думаю, читатель узнает 
потом. Ясно одно, что жизней у 
меня было много. А сейчас мне 
хочется прибавить ещё одну. 

Воспоминания. Часть 1. Детство и юность

в земле наши советские граж-
дане – 225 000 человек. Там три 
огромные могилы, где в каждой 
лежат по 75 000 человек. Я там 
один раз был. В первой лежат 
75 000 человек одни евреи, 
там лежат и мои родственники, 
расстрелянные фашистами. Во 
второй могиле лежат одни ком-
мунисты, комиссары, комсо-
мольцы и партизаны. В третьей 
могиле лежат те, кто попался 
фашистам под руку, из разных 
местечек и посёлков.

Мы не должны забывать, 
какие жертвы понёс наш народ 
в борьбе за свободу и счастье 
трудящихся. Большевики во 
главе с В.И. Лениным смогли 
увлечь за собой своими иде-
ями весь народ, поднять его 
на борьбу за освобождение 
от эксплуатации буржуазии. 
Их борьба увенчалась успе-
хом – было построено первое 
в мире социалистическое 
государство рабочих и кре-
стьян. На протяжении многих 
лет после смерти В.И. Ленина 
его соратник Иосиф Сталин 
продолжил дело В.И. Ленина. 
Ему пришлось вести тяжелую 
борьбу с врагами Советской 
власти и социализма. И такого 
гиганта сколько раз хотели 
убить, сколько раз его хотели 
сместить с его поста тайные 
враги Советского государства. 
В марте 1953 года И.В. Сталин 
был отравлен.

Я любил отца своего, он был 
коммунистом и ушёл на фронт 
добровольцем. Мама моя была 
беспартийная. Но по факту она 

Уже в течение двух лет я осва-
иваю новую, интересную для 
меня профессию. 

Начать же свой рассказ о 
своих жизнях с решила со своей 
генеалогии.

Так получилось, что я решила 
помотреть в Интернете научные 
труды моего прадеда, главного 
врача Саратовской железной 
дороги Иосифа Витальевича 
Вяземского. Удивительно! Но я 
нашла то, что искала. И кроме 
этого я нашла свою родос-
ловную, начиная с 1568 года. 
Оказалось, что в моём роду, 
по линии моей матери, было 
много железнодорожников. И 
вот кто-то из железнодорожни-
ков эту родословную и соста-
вил. 

Моя бабушка рассказывала 
мне и показывала фотографию, 
на которой была изображена 
многодетная семья. И говорила 
о том, что из 12 детей до взрос-
лого состояния дожили только 
двое. Но кем эти двое приходи-
лись мне, сейчас я уже не скажу. 

Точно я помню сведения 
только о жизни моей праба-
бушки и моего прадеда. 

Прабабушка, Мария Нико-
лаевна, хорошо говорила 
по-французски и одной из пер-
вых поступила в Московскую 
Консерваторию к Николаю 
Рубинштейну. У него и научи-
лась прекрасно играть на 

фортепиано. Мария Николаевна 
вышла замуж за Иосифа 
Витальевича Вяземского в 1879 
году. И они уехали в Саратов, 
где он стал главным врачом 
Саратовской железной дороги. 
У них родилась дочка. Мария 
Николаевна выучила ее фран-
цузскому языку. А через 16 лет 
после её рождения в 1897 году 
появилась на свет младшая 
дочка, моя бабушка, Валентина 
Иосифовна. Когда бабушка была 
совсем маленькой, в её старшую 
сестру влюбился француз. Он 
сделал предложение, но бабуш-
кина старшая сестра коле-
балась. Француз сказал, что 
покончит с собой, если девушка 
за него не выйдет. Бабушкина 
сестра пожалела иностранца и 
состоялась свадьба. Молодые 
уехали во Францию. Там моло-
дой муж начал избивать жену. 
И сестра бабушки от него сбе-
жала. Она оказалась одна в 
Савойе, там она устроилась 
работать медсестрой в боль-
ницу. Познакомилась с док-
тором. И они поженились. 
Моя бабушка получала письма 
из Франции до самого начала 
Великой Отечественной войны, 
а потом сестра пропала. 

Когда я собралась замуж за 
кубинца, то вспомнила о сестре 
своей бабушки, которая тоже не 
побоялась брака с иностранцем 
и жизни в далекой стране. 

Ровно век назад, 21 января 
1924 года ушёл в бессмертье 
Владимир Ильич Ленин.

Это означает, что он остался 
жить в нашей памяти, в наших 
сердцах. Живы его идеи, кото-
рыми остаются вдохновлены все 
прогрессивные силы планеты, 
несмотря на то, что сегодня 
силы реакции на рубеже II и III 
тысячилетий н.э. взяли верх. 
Но история не завершена. Всё 
течёт, всё изменяется. И мы 
помним, о ленинском пред-
упреждении, что «Представлять 
себе историю идущей гладко и 
аккуратно вперёд, без гигант-
ских иногда скачков назад, 
недиалектично, ненаучно, тео-
ретически неверно...»

была беспартийный комму-
нист. Она работала во время 
войны портнихой на военной 
трикотажной фабрике. Там 
шила она нательное бельё сол-
датам на фронт, носовые пла-
точки и белые воротнички.

Я был пионером, комсо-
мольцем и стал коммунистом, 
а потом стал секретарём парт- 
ячейки РКРП-КПСС в нашем 
городе Осташкове. Несмотря 
на возраст и больные ноги 
я распространяю партий-
ные газеты. Самостоятельно 
занимаюсь политграмотой. 
Ознакомившись с докумен-
тами прошедшего в апреле 
съезда я решил, что я должен 
быть в рядах РКРП(б)-КПСС, то 
есть с Вами, друзья и сорат-
ники.

Я понял, что Тюлькин и 
Ко не только троцкистская 
банда, они хуже – они в нашем 
коммунистическом движе-
нии провокаторы. Вы пра-
вильно сделали, что ушли со 
съезда сами. По-советски, 
п о - к о м м у н и с т и ч е с к и .  В ы 
вспомните историю. Как прои-
зошёл раскол в 1903 году, когда 
РСДРП раскололась на две 
партии – партия большевиков 
и партия меньшевиков. И это 
было правильно, как доказала 
история.

По расколу на съезде 
я написал С.С. Маленцову 
письмо с просьбой пояснить, 
как такое могло произойти. 
Почему не сделали всё воз-
можное и невозможное, чтобы 
не допустить раскола? Ведь вся 

ответственность за произошед-
шее лежит, прежде всего, на 
первом секретаре ЦК, то есть на 
нём, Маленцове. Но Маленцов 
мне даже не ответил. Видимо, 
не счёл нужным.

Я много и мучительно 
думал – с кем я, за кого я? За 
правду и справедливость? За 
В.И. Ленина и И.В. Сталина? 
Или за отступивших от ленин-
ских норм жизни, за провока-
торов? И пришёл к выводу, что 
я за большевиков, за Ленина 
и Сталина (которого публично 
Тюлькин осмелился хаять), за 
ленинские нормы жизни, за 
рабочих и трудящихся. И я гор-
жусь, что я коммунист РКРП(б)-
КПСС!

Б.Л. Хохлович.  
г. Осташков, 

Тверская область

Бабушка
Если старшая сестра 

бабушки умела говорить 
по-французски, то моя бабушка 
не умела ничего. Мария 
Николаевна ничему не научила 
свою младшую дочь. И мало с 
ней общалась. У моей бабушки 
была няня, которую она в тече-
ние всей жизни вспоминала с 
благодарностью. И ещё у моей 
бабушки была красота. Её 
считали первой красавицей в 
городе. 

Личная жизнь бабушки 
была необычной. Еще в ран-
ней молодости бабушка влю-
билась в Сергея Тиванова. 
Сейчас в Саратове тоже живут 
какие-то Тивановы, эта фами-
лия, видимо, распространён-
ная в этих краях. Валентина 
Иосифовна уже собиралась 
замуж за молодого врача 
Сережу Тиванова, но вдруг он 
стал слишком сильно её ревно-
вать к студенту, который сни-
мал комнату в доме бабушки. 
Случился скандал. Бабушка 
отказала Сергею и назло ему в 
17-18 лет вышла замуж за сту-
дента-квартиранта. Брак про-
держался всего месяц. И через 
некоторое время моя бабушка 
Валентина всё-таки вернулась 
к Сергею. 

Надежда Диас
Продолжение следует

ТВОРЧЕСТВО

Окончание. Начало на стр.6

Именно в 1924-м году 
Всесоюзной Пионерской органи-
зации, которая до этого два года 
носила имя Спартака, было при-
своено имя В. И. Ленина. С тех 
пор пионеров стали называть 
юными ленинцами, т.е. теми, 
кому предстоит работать над 
воплощением ленинских идей 
в жизнь. И следует признать, 
что первые поколения пионе-
ров справились с этой задачей. 
Ленин стоял у истоков Советского 
государства. Советские люди, 
прошедшие пионерскую школу 
под руководством коммунистов 
развили, укрепили и защитили 
его, отразив натиск гитлеровских 
войск вкупе с его союзниками 
и уничтожив военную машину 

100 лет Ленинского бессмертья
Третьего Рейха. А восстановив 
разрушенное войной, подняли 
Советскую Родину до космиче-
ских вершин... И во всех мирных 
и боевых делах светлый образ 
Владимира Ильича вдохновлял 
советских людей на трудовые и 
ратные подвиги. 24 июня 1945 
года, во время парада Победы к 
подножию Ленинского Мавзолея 
были повержены штандарты раз-
битых гитлеровских армий.

Сегодня, на новом историче-
ском этапе пионерам снова пред-
стоит доказать, что они достойны 
свершений своих предшествен-
ников и по праву носить алые 
галстуки юных ленинцев.

Михаил Марков, 
 г. Новосибирск

Остаюсь с настоящими коммунистами!
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«Издательство Боран» (Boran 
Yayınları) организации «Народный 
фронт» (Halk Cephesi), ведущей 
марксистско-ленинскую народ-
ную борьбу в Турции, анонсиро-
вало в марте 2023 года роман 
«Таня» (Tanya). 

Роман, о котором идет речь, 
является турецким переводом 
произведения «Повесть о Зое и 
Шуре», опубликованного в 1949 
году Любовью Космодемьянской, 
стойкой и храброй матерью 
советских народных героев, 
героев Советского Союза – пар-
тизанки Зои Космодемьянской 
и ее брата лейтенанта-танкиста 
Александра Космодемьянского. 

Книга Любови Космо демь-
янской издавалась на многих 
языках. Ее с любовью, печалью, 
гордостью и честью прочитали во 
многих частях мира революцио-
неры, демократы, прогрессивные 
люди, социалисты и люди, всем 
сердцем преданные творениям 
социализма. Мать двух героев 
с любовью, восторгом и поче-
том приветствовалась не только 
советским народом, но и людьми 
во всех уголках света.

Относительно перевода книги 
для анатолийцев в Турции и 
Европе

Эту книгу перевел с англий-
ского на турецкий Гёкхан Гюндюз 
(Gökhan Gündüz), марксистско-
ленинский революционный борец 
и революционный узник, в насто-
ящее время находящийся уже 30 
лет в заключении в фашистских 
тюрьмах Турции.

Переводы верны всему 
роману, например, повествова-
нию матери.

В книгу были добавлены только 
стихотворение Назыма Хикмета 
«Таня» и сведения о большевист-
ской революционерке Татьяне 
(Тане) Соломахе, героическим 
бойцом, именем которой назва-
лась Зоя.

Кроме того, использование 
визуальных средств помогает 
осмыслить истории. В турец-
кое издание добавлено множе-
ство иллюстраций, плакатов, 
документов и т.п., которых нет в 
русском и английском изданиях 
книги, делающие повествование 
наглядным.

Название книги «Таня» имеет 
связь со стихотворением «Таня» 
турецкого поэта-коммуниста 
Назыма Хикмета, написанным им 
в память о Зое и хранящимся в 
памяти многих советских людей. В 
Турции Зоя Космодемьянская про-
славилась как «Партизанка Таня» и 
под этим именем широко известна.

Зоя Космодемьянская (партизанка Таня) – 
безупречный компас в борьбе анатолийских революционеров.

От советских народных героев до революционеров Фронта Анатолии: 
борьба с фашизмом продолжается и будет продолжаться до Победы!

Что значит «Таня» для турец-
ких революционеров и бойцов 
Народного фронта?

Зоя была лишь одной из 
бесчисленных представителей 
советской комсомольской моло-
дежи, преисполненной ненави-
стью к фашистским убийцам и 
без колебаний бросившейся на 
войну за свою Родину и народ, 
чтобы привлечь к ответственно-
сти вторгшихся убийц. 

Важным фактором явилось 
социалистическое воспита-
ние, сформировавшее любовь 
к Родине. У просто Зои не было 
таких мыслей. Достижение соци-
ализма в том, что это было соз-
дано, развито и взращено в Зое.

Социализм воспитывает, раз-
вивает, расширяет возможности 
и героизирует. Иначе и быть не 
может.

В результате Зоя приняла 
решение и, не раздумывая, всту-
пила в войну вместе с партиза-
нами в секретных отрядах.

Это, конечно, был перелом-
ный момент для Зои.

Тот день – 29 ноября 1941 
года.

С этого дня Зоя стала пере-
ломным моментом и поводом 
бороться за советский народ.

Сказать «Зоя» теперь было 
клятвой бороться с фашизмом. 
Сказать «Зоя» было желанием и 
поводом призвать фашистов к 
ответу. Все советские юноши и 
девушки призывали фашистов-
оккупантов к ответу во имя таких 
героев, как Зоя и ей подобные. 
Свои победы они посвятили 
своим героям в 1945 году.

Зоя Космодемьянская…
Она была жестоко замучена 

немецкими фашистами (или 
нацистами) 82 года назад…

Голос этой юной партизанки: 
«Бейте, жгите, рвите фашистов!», 
призыв: «Боритесь, не бойтесь!», 
слова: «С нами Сталин», – про-
звучали и в Турции.

Сегодня, в наш век, Народный 
фронт в Турции продолжает 
борьбу против фашизма и импе-
риализма, принося присяги во 
многих частях мира с призывом 
народных героев, таких как Зоя, 
и, конечно же, своих собственных 
народных героев-воинов.

Книга «Таня» («Повесть о 
Зое и Шуре»), выпущенная 
Издательством Боран (Boran 
Yayınları), является одним из важ-
ных инструментов и ресурсов в 
этой войне и борьбе с фашизмом.

Десятки членов Народного 
фронта сегодня находятся в плену 
в условиях жесткой изоляции в 
Турции, потому что они борются 

С двойным гражданством вы уже предатели,
Своя страна вам больше не своя.
Другой страны теперь вы обожатели,
К своей стране причастность хороня.

Таких лукавых расплодилось много,
И в их числе чиновники страны,
Не за своим следят порядком строго,
А в поведенье, чуждом нам, вольны.

Вам по душе страны другой традиции,
Свои уже запахли вам дерьмом.
Порядки все и Запада амбиции
Везёте нагло в наш российский дом.

От бед России вы уже в сторонке,
Для вас она, как денежный карман.

С двойным гражданством вы уже предатели
Её предатели и жадные подонки,
Вы растворяетесь в пределах других стран.

Порядок новый к нам в страну везёте,
Традиций дьявольских разврат и мишуру.
От сатаны Россию не спасёте,
Её врагов вам мысли по нутру.

Уйдите прочь, лукавые созданья,
Нужны России верные сыны.
У вас теперь отравлено сознанье,
И вы России больше не верны.

Предатели, рвачи, авантюристы,
Прельстил телец вас золотой, которому верны,
С ним лживы вы, а помыслы нечисты,
И вы теперь в друзьях у сатаны!

Евгений Диденко
24.10.2023 г.

с фашизмом. Многие объявлены 
в розыск из-за несправедливых 
судебных и тиранических реше-
ний, их имена занесены в списки 
смертников, а за их головы назна-
чены денежные вознаграждения. 
Участники Народного фронта и 
сочувствующие им подвергаются 
постоянному давлению и неспра-
ведливым нападкам.

Не взирая на все это и много-
численные нападения, члены 
Народного фронта продолжают 
борьбу против врага-фашизма, 
изучая опыт борьбы таких героев, 
как Зоя.

Безошибочная теория и прак-
тика марксизма-ленинизма явля-
ются краеугольным камнем этой 
борьбы.

По случаю выхода в свет 
книги Любови Космодемьянской 
«Повесть о Зое и Шуре», изданной 
в Турции под названием «Таня», 
мы объявляем анонс книги, осо-
бенно нашим антиимпериали-
стическим и антифашистским 
товарищам, борющимся против 
всякого фашизма, и всем нашим 
народам.

Мы помним и почитаем всех 
героев, преклоняясь перед их 
памятью, ощущая живое при-
сутствие народного героя 
Советского Союза партизанки 
Зои Космодемьянской и тан-
киста Красной Армии, героя 
Советского Союза лейтенанта 
Александра Космодемьянского.

Они навсегда останутся с 
нами в нашей борьбе с фашиз-
мом в нашем сознании!

Для нас большая честь и 
радость видеть их высказывания, 
воспоминания и события их жиз-
ней в наших публикациях, а также 
в нашей борьбе.

Мы также приветствуем 
наших товарищей и друзей, кото-
рые продолжают борьбу против 
фашизма и империализма.

Кто такой Гёкхан Гюндюз 
(Gökhan Gündüz)?

Гёкхан Гюндюз родился 10 
июля 1970 года. Когда он учился 
в стамбульском университете, 
на архитектурном факуль-
тете он пересекся с молодеж-
ной организацией Народного 
фронта «Дев-Генч» (Dev-Genç – 
«Революционная молодежь»), 
и вместе с революционерами, 
которых он там встретил, всту-
пил в борьбу за социализм. 
Гёкхан Гюндюз участвовал во 
многих теоретико-политиче-
ских, практических и военных 
действиях организации «Дев-
Генч».

В тот же период он принимал 
активное участие в деятельности 
Вооруженных революционных 
отрядов Революционных левых 
(Devrimci Sol) (Революционные 
левые – организационное назва-
ние Народного Фронта с 1987 по 
1994 год). За это его арестовали 
24 апреля 1993 года. Фашистские 
истязатели подвергли его много-
численным пыткам, во время 
которых в безымянном пальце 
его левой руки сработал детона-
тор взрывчатки, и взрывом ему 
оторвало половину пальца.

Находясь в плену, он стал объ-
ектом нападений турецкого госу-
дарства на марксистско-ленин-
ские кадры в тюрьмах и активно 
участвовал в сопротивлении 
революционных заключенных 
этим нападениям.

Одной из атак была операция, 
проведенная турецким фашизмом 
в тюрьмах 19-22 декабря 2000 
года с целью «завладеть» мыс-
лями революционных заключен-
ных. В результате этой операции 
28 социалистов-революционеров 
были убиты в тюрьмах, а 6 жен-
щин из этих 28 человек были 
заживо сожжены солдатами.

Гёкхан Гюндюз также был 
серьезно ранен в результате 
этих нападений в стамбульской 
тюрьме Умрание.

Нападения и пытки Гёкхана 
Гюндюза продолжались в тюрьме 
в 1990-х, 2000-х годах и продол-
жаются сегодня. Будучи соци-
алистическим заключенным и 
сопротивляясь всякому фашист-
скому угнетению, Гёкхан Гюндюз 
создал и представил нашему 
народу ценное произведение – 
книгу «Таня».

Гёкхан Гюндюз, приверженец 
традиции «Свободного узника» 
(Özgür Tutsak), сопротивляю-
щейся фашизму в тюрьмах, 
помимо книги «Таня», повеству-
ющей о жизни Зои, замученной 
в борьбе с фашизмом, пере-
вел также книгу «Плодородная 
тюрьма» (La Prison Fecunda). 
В книге «Плодородная тюрьма» 
описывается период пленения 
Фиделя Кастро, одного из лиде-
ров кубинской революции, и 
его товарищей после рейда на 
казармы Монкадо.

(* «Свободный узник» (Özgür 
Tutsak) – так называют узников 
Народного фронта, потому что 
они считают плен частью борьбы 
и не сдаются в плен.)

Гёкхан Гюндюз провел 
в тюрьме фашистов 30 лет. 
В настоящее время он нахо-
дится в заключении в тюрьме 
Кырыккале в Турции.

Информация об Издательстве 
Боран (Boran Yayınları):

Издательство Боран, явля-
ющееся хранителем револю-
ционной традиции в области 
издательского дела, собрало 
множество книг за прошлые годы 
и собирает их в настоящее время. 
В основном это теоретико-прак-
тические, политические статьи, 
анализы-исследования-отчеты 
по турецкой и всемирной исто-
рии, мемуары-романы, рассказы, 
стихи о необходимости марк-
систско-ленинской революции в 
Турции, сравнение социализма 
и империализма, книги, переве-
денные с разных языков на турец-
кий и т. д.

В последние годы мно-
гие книги, опубликованные 
Издательством Боран, были 
запрещены, заблокированы 
и конфискованы фашистской 
судебной системой Турции. 
Последний пример произошел 
в Стамбуле в августе 2023 года. 
Операция была проведена в 
сопровождении сотен полицей-
ских на складе, где находились 

тысячи книг Издательства 
Боран в стамбульском районе 
Окмейданы, и все книги были 
конфискованы или украдены.

Аналогичная операция была 
проведена в культурном цен-
тре «Идил» (İdil Kültür Merkezi) в 
том же районе в сентябре 2023 
года, при этом многие книги 
и музыкальные инструменты 
были «арестованы» или укра-
дены, а два члена революцион-
ной музыкальной группы Grup 
Yorum были подвергнуты пыткам 
и арестованы.

Несмотря на все это давле-
ние и нападки, Издательство 
Боран продолжает свою револю-
ционную издательскую жизнь...

Подходим к концу.
Таня (Зоя) живет в сердце 

анатолийских народов!
Анатолийские народы отклик-

нулись на призыв Тани к борьбе с 
фашизмом!

Народный фронт с уваже-
нием чтит память Тани в борьбе 
с империализмом и фашизмом 
и обещает сохранить ее память 
в борьбе.

(…)
«Товарищи, выше голову! Не 

давайте фашистам покоя!
Убивайте, жгите, громите, 

воюйте с врагом!»
…
«Всех не перевешаете!
Мы победим!
Нас много!
Нас двести миллионов!»
…
«Прощайте, товарищи, не 

оплакивайте меня!
Это счастье — умереть за 

свой народ!»
Огромный солдатский сапог 

выбил ящики из-под ног.
Взметнулось и закачалось 

молодое, сильное тело.
Как сигнал к наступлению,
как весть о грядущей победе,
как символ бессмертия,
оно над землею взлетело.

Стихотворение: Таня
Поэт: Назим Хикмет Ран
Год: 1945
Место: тюрьма Бурса.

Адрес ссылки Народной 
библиотеки (Halkın Kütüphanesi), 
которая является сайтом 
книг, буклетов и периодиче-
ских публикаций Издательства 
Боран (Boran Yayın lar ı), 
Издательства «Революционные 
Левые» (Devrimci Sol Yayınları), 
Издательства «Июнь» (Haziran 
Yayınları), Издательства ТАВИР 
(TAVIR Yayınları), а также 
Народного фронта (Halk Cephesi) 
и его подразделений:

http://www.halkinkutuphanesi.
com/

Адрес ссылки турецкого 
перевода книги «Таня»:

http://www.halkinkutuphanesi.
com/2023/05/tanya.html

Народный фронт (Турция) –
   Издательство Боран

ЗА РУБЕЖОМ


